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E D I Ç Ã O  N A C I O N A L

Gastos da União conspiram contra 
a regra de responsabilidade fi scal

PÁGINA 6 

Keven Lopes/Governo do Tocantins

PÁGINA 11

O discurso feito pelo depu-
tado Nikolas Ferreira, quando 
colocou uma peruca para criticar 
mulheres trans gerou uma conde-
nação contra ele no Tribunal de 
Justiça do Distrito Federal. Niko-
las irá recorrer

TJDF 
condena 
Nikolas 
Ferreira

Lupi sai em 
tentativa 
de estancar 
a crise 

Tocantins registra 
9,5 mil empregos 
em um ano

PÁGINA 10

POLÍTICO (LAGO) PÁGINAS 4 E 5

Agro é um dos principais geradores de emprego no estado

Pressionado, Carlos Lupi 
resolveu na sexta-feira deixar o 
Ministério da Previdência, numa 
solução negociada para tentar es-
tancar a crise do INSS. O PDT, 
porém, continuará no comando 
da pasta, com Wolney Queiroz.

Pesquisa fi nanciada no Distrito Fe-
deral investiga como a tecnologia está 
transformando as profi ssões. Especialistas 
usam inteligência artifi cial para identifi car 
as habilidades mais demandadas, como 
análise de dados e comunicação.

O Governo Federal começou uma ação 
para remover garimpeiros ilegais da Terra 
Indígena Kayapó, no Pará. A operação, 
que segue decisão judicial, envolve mais de 
20 órgãos e visa conter danos. A área já per-
deu 274 hectares devido ao garimpo.

PÁGINA 10 PÁGINA 11

Estudo no 
DF analisa 
impacto da 
automação

PA: Governo 
Federal retira 
garimpeiros de 
terra indígena

O estado de Tocantins re-
gistrou um saldo mais de 9,5 
mil vagas formais entre março 
de 2024 e fevereiro deste ano. 
Considerando apenas os três 
primeiros meses de 2025, fo-
ram mais de 5,9 mil novas car-

teiras assinadas, com destaque 
para o setor de serviços. Jovens 
e homens lideraram as contra-
tações. Além disso, o estado 
também bateu recorde com a 
abertura de 10 mil empresas 
no primeiro trimestre.

Salvador recebe entre os 
dias 07 e 11 de maio o Bra-
sil Nordeste – 1º Festival de 
Economia Popular e Solidá-
ria, evento nacional que reúne 
feira de produtos da economia 

solidária, shows com artistas 
consagrados como Chico Cé-
sar e Otto , além de ofi cinas, 
painéis e outras atividades. O 
evento acontece no Centro de 
Convenções de Salvador.

Salvador sedia 
1º Festival Brasil 
Nordeste
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SÉRGIO CABRAL

Alerta para
hipertensão
arterial
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FERNANDO MOLICA

A ‘fadista’
Nana Caymmi
nos deixou
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O Governo Federal vem 
travando uma guerra surda 
com a Receita Federal há 150 
dias pela decisão da ministra 
da Gestão e da Inovação, Es-
ther Dweck, de não incluir os 
servidores do fi sco no reajuste 

do vencimento básico do fun-
cionalismo federal, concedido 
em 2024. Além da exclusão, 
funcionários foram surpreen-
didos, em 30 de abril, com a 
decisão de mudança dos cálcu-
los do Bônus de Efi ciência.

Governo 
e Receita 
Federal 
travam 
guerra há 
150 dias
Série do Correio da Manhã 
mostra problemas causados 
nessa disputa, como na 
entrega das declarações do IR

O ‘Todo Mundo no Rio 2025’ superou as expec-
tativas de todos. Estimava-se que Lady Gaga 
atraísse cerca de 1.6 milhão de pessoas para o 
show. Porém, o que se viu na prática foram mais 
de 2.1 milhões de fãs reunidos nas areias de Co-

pacabana para compartilharem um momento 
histórico na cena da música mundial. Com seus 
maiores sucessos, Lady Gaga aqueceu o cora-
ção dos fãs e a economia carioca, que espera ter 
faturado R$ 600 milhões com a apresentação.

Lady Gaga faz história nas areias de Copacabana

Lívia Moura/ Prefeitura do Rio  ISHOOT/Folhapress

Lady Gaga 
reuniu 
o maior 
público de 
uma artista 
feminina

2 º  C A D E R N O
Além de 

‘Homem 

Com H, a 

biopic de 

Ney Ma-

togrosso, 

o cinema 

nacional 

reforça sua 

boa fase 

com outros 

10 títulos 

em cartaz 

na cidade
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Divulgação Paris Filmes

Jesuíta Barbosa estrela a cinebiografi a ‘Homem com H’

Chico Lobo, um 
caso de amor 
eterno com a viola

Peça explora os 
mecanismos dos 
crimes de ódio

PÁGINA 7PÁGINA 5

Onze vezes 
Brasil nas 
telas
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: JUSTIÇA ESPANHOLA JULGA MINISTROS DE RIVERA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 2 de maio de 
1930 foram: Mermoz voa para o 
Senegal para fazer a travessia do 

Atlântico e desembarcar em Natal. 
Justiça espanhola inicia julgamentos 
dos ministros da época de Primo de 
Rivera. Entrou na URSS o novo có-

digo soviético que dá enormes prer-
rogativas aos soldados vermelhos e 
suas famílias. Situação na Índia não 
diminui sua gravidade.  

HÁ 75 ANOS: UDN SE ARTICULA PARA LANÇAR EDUARDO GOMES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 2 de maio de 
1950 foram: UDN se articula para 
sacramentar o nome de Eduardo 

Gomes à presidência. PSB deve 
apoiar a candidatura do brigadeiro. 
PSD adia sua convenção por falta de 
consenso político. Senado vai ouvir 

em sessão secreta o Ministro da Fa-
zenda. Temporal impede comício 
estudantil ao brigadeiro e deixa a 
cidade do Rio em alerta. 

Como 3 papas africanos - Papa Victor I, papa Gelasius I 
e papa Melquíades - mudaram o cristianismo

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-ENTRE AS PRAIAS MAIS 
BONITAS DO MUNDO. 
Duas praias brasileiras estão en-
tre as 50 mais bonitas do mun-
do. O ranking � e world’s 50 
Best Beaches, que anualmente 
elege as 50 melhores praias do 
mundo para visitar, incluiu este 
ano dois paraísos brasileiros 
entre as campeãs: o Pontal do 
Atalaia, em Arraial do Cabo, 
no Rio de Janeiro, e a Baía do 
Sancho, em Fernando de Noro-
nha. Para defi nir as vencedoras, 
os jurados consideraram oito 
critérios: características únicas, 
vida selvagem, natureza preser-
vada, sons naturais, facilidade 
de acesso ao mar, condições 
tranquilas, ausência de superlo-
tação e cenários idílicos consis-
tentes. (...) (O Globo)

2-PAPAS AFRICANOS 
MUDARAM O CRISTIA-
NISMO. Papa Victor I, papa 
Gelasius I e papa Melquíades 
são de origem africana. Por 
Catherine Heathwood. Após 
a morte do papa Francisco, há 
especulações de que o próximo 
líder da Igreja Católica pode 
vir da África. Três africanos 
aparecem na corrida para suce-
der o Papa Francisco: Fridolin 
Ambongo Besungu, da Repú-
blica do Congo, Peter Kodwo 
Appiah Turkson, de Gana, e 
Robert Sarah, de Guiné. Mas 
a igreja já teve africanos no 
comando antes. Historiadores 
acreditam que houve três pa-
pas com ligações ao continente 
africano, o mais recente deles 
há mais de 1.500 anos. Embo-
ra pouco se saiba sobre a vida 
pessoal dos últimos três papas 
africanos, historiadores con-
cordam que todos eles tiveram 
um papel muito importante na 
história inicial da Igreja Católi-
ca. Os três foram reconhecidos 
como santos pela Igreja. Victor 
I (189-199 d.C). Acredita-se 
que o papa Victor I era de ori-
gem berbere — de povos na-

tivos do norte da África — e 
esteve no comando da Igreja 
Católica durante um período 
de perseguições esporádicas aos 
cristãos que se recusavam em 
aceitar e adorar os deuses roma-
nos. Talvez ele seja mais conhe-
cido por ter estabelecido que 
a celebração da Páscoa fosse 
realizada sempre no domingo. 
Outro fato importante do lega-
do de Victor I foi a introdução 
do latim como língua comum 
da Igreja Católica. Melquíades 
(311-314 d.C). Acredita-se que 
o papa Melchiades, ou Mel-
quíades — na tradução para o 
português, nasceu na África. 
Durante o seu pontifi cado, o 
cristianismo passou a ser cada 
vez mais aceito pelos suces-
sivos imperadores romanos, 
se tornando, eventualmente, 
a religião ofi cial do Império. 
Gelasius I (492-496 d.C). Ge-
lasius I é o único dos três papas 
que os historiadores acreditam 
não ter nascido na África. “Há 
uma referência a ele como nas-
cido em Roma. Então, nós não 
sabemos se ele chegou a viver 
no norte da África, mas é claro 
que ele tinha origens lá”, explica 
Bellitto. Segundo o professor, 
Gelasius I foi o mais importan-
te dos três líderes africanos da 
Igreja. Ele é amplamente co-
nhecido como o primeiro papa 
a ser ofi cialmente chamado de 
“Vigário de Cristo”, um termo 
que reforça o papel do papa 
como representante de Cristo 
na terra. Gelasius I é também 
responsável por uma celebração 
popular que ainda é comemo-
rada todos os anos: ele estabe-
leceu o St Valentine’s Day (Dia 
de São Valentim, na tradução 
livre para o português) em 14 
de fevereiro de 496, com ob-
jetivo de homenagear o mártir 
cristão São Valentim. Histo-
riadores acreditam que o Dia 
de São Valentim tem raízes no 
antigo festival romano da ferti-
lidade e do amor, Lupercalia, e 

que a decisão de Gelasius I foi 
uma tentativa de tornar cristã 
uma tradição pagã. Qual era a 
aparência dos papas africanos? 
“Não tinha nada a ver com a cor 
de pele”, disse o professor Bel-
litto à BBC. Os dados mais re-
centes mostram que havia 281 
milhões de católicos na África 
em 2023. Isso equivale a 20% 
da congregação mundial. (...) 
(BBC News Brasil)

3-AVIAÇÃO E FALTA DE 
MÃO DE OBRA. Setor de 
aviação tem falta de mão de 
obra em área estratégica. Du-
rante a pandemia, o setor per-
deu profi ssionais qualifi cados e, 
desde então, busca solução para 
resolver descasamento entre 
oferta e demanda. Por Luciana 
Dyniewicz. A Airbus projeta 
que, só para 2025, serão neces-
sários 1,6 mil novos profi ssio-
nais na América Latina, o equi-
valente a 6% do total que está 
em serviço. De acordo com a 
Airbus, parte dos profi ssionais 
afastados do mercado na pan-
demia não retornaram ao setor, 
e reconstruir essa força de tra-
balho qualifi cada leva tempo. 
A demanda por viagens, no en-
tanto, continua avançando. A 
Airbus projeta que o mercado 
latino-americano de serviços 
de aeronaves comerciais quase 
dobre entre 2024 e 2043, com 
uma taxa de crescimento médio 
anual de 3,6%. No Brasil, a taxa 
de viagem per capita deve cres-
cer de forma mais acelerada e 
mais do que dobrar no período. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

4-GOLPE SOBRE INDENI-
ZAÇÃO DO INSS.  É golpe 
site que promete indenização 
por fraude no INSS; vídeo é 
deepfake. De Evelyn Fagundes. 
Declaração: Já ouviu falar no 
escândalo do INSS (Instituto 
Nacional do Seguro Social)? 
Mais de R$ 6 bilhões desviados 
de brasileiros comuns. Agora, 

o governo foi obrigado a libe-
rar indenizações. Em menos de 
dois minutos você descobre se 
tem direito a até R$ 15.626 di-
reto no seu nome. O processo é 
100% online e sem burocracia. 
Veja como funciona. Um: aces-
se o site ofi cial indicado abaixo. 
Dois: insira seu CPF no campo 
de consulta. Três: aguarde o 
cálculo automático. Quatro: se 
houver valor disponível, basta 
confi rmar seus dados e confi r-
mar o saque. Quem foi preju-
dicado, mesmo sem saber, tem 
direito garantido Checagem 
de fatos por Lupa: Falso. (...) 
(Lupa/Home)

5-GANHAM BILHÃO POR 
ANO, PAGAM 1,5% DE IR. 
Brasil tem 3 pessoas que ga-
nham quase R$ 1 bilhão por 
ano e pagam 1,5% de IR-Im-
posto de Renda. De Juliana 
Elias. Novos dados da Receita 
mostram o perfi l de renda dos 
que devem ser atingidos por 
imposto mínimo dos super-ri-
cos proposto pelo governo. 1% 
mais rico paga menos imposto 
do que a classe média. O Brasil 
tem exatamente três bilionários 
que ganham quase 1 bilhão de 
reais por ano, e pagam apenas 
1,5% de imposto de renda so-
bre o total de seus ganhos, de 
acordo com novos dados da 
Receita Federal. É a mesma 
alíquota de quem ganha 4.100 
reais por mês. São pessoas que 
estão na faixa entre 750 mil e 1 
bilhão de reais de renda anual 
e fi guram entre as pessoas mais 
ricas do Brasil, mas formam o 
grupo que paga uma das meno-
res alíquotas de IR dentre todos 
os contribuintes. (...) (Veja)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

A morte de Nana Caymmi 
marca o fi m de um estilo úni-
co de interpretação. Outras 
grandes cantoras brasileiras — 
Gal Costa, Elizeth Cardoso, 
Elis Regina, Nara Leão, Beth 
Carvalho, Clara Nunes, Ma-
risa Monte, Maria Bethânia 
— podem ser mais identifi ca-
das com uma determinada ver-
tente da nossa música. Nana 
corria numa faixa diferente, 
subordinava as canções ao seu 
jeito de cantá-las.

Ao longo da carreira, gra-
vou inúmeros sambas-canções 
e boleros, deu um novo olhar 
a  criações do pai, Dorival 
Caymmi, deixou sua marca em 
composições de Milton Nasci-
mento, fez uma espécie de tri-
sal com Tom Jobim e Vinicius 
de Moraes. Mas foi, acima de 

tudo, Nana Caymmi.
Ao cantar, parecia descobrir 

pequenas variações em cada 
nota, que se desdobravam de 
um jeito único, um tipo de afi -
nação particular: é como se seu 
pentagrama não fosse compos-
to de linhas retas, mas de curvas 
como as que marcam a calçada 
de Copacabana.

Só para fi carmos no bairro: 
vale comparar sua interpreta-
ção de “Sábado em Copacaba-
na”, de Dorival e Carlos Guinle, 
com qualquer outra, por mais 
brilhante que seja. Diferente-
mente de outros intérpretes, 
Nana segue o desenho das on-
das eternizadas nas pedras por-
tuguesas colocadas na orla.

A emoção que aplicava a 
cada música ressaltava essa ca-
racterística. Por mais alegre que 

fosse a canção, havia, lá no fun-
do, um travo de dor, uma expec-
tativa de algo que não ia dar tão 
certo assim. Sabe aquela incerte-
za que marca todos os amores, 
por maiores que sejam? Pois.

Nana tinha um jeito de can-
tar e uma postura no palco que 
lembram a gravidade das fadis-
tas, como se envergasse um per-
manente xale preto. Sua atitude 
diante do microfone também 
remete às mulheres que, apenas 
com um olhar, exigem silêncio 
para que possam cantar  o fado.

A presença de Nana cobrava 
uma atenção hoje incompatível 
com salas de espetáculos de me-
sas apinhadas, de espectadores 
menos interessados no show e 
mais preocupados em registrar 
a própria presença naqueles 
locais. Não é difícil imaginar 

o que, hoje, a desbocada Nana 
sugeriria que fosse feito com 
tantos celulares.

Construiu sua carreira de 
uma maneira única, em mo-
mento algum procurou se ade-
quar a tendências do mercado, 
gravou o que quis, do jeito 
que bem entendeu. Uma pos-
tura que manteve em sua vida 
pessoal e em suas declarações, 
algumas delas supreendentes, 
contraditórias com uma artista 
comprometida com a beleza, o 
bom gosto, a delicadeza, a serie-
dade e a elegância. 

Nada, porém, capaz de es-
maecer o brilho da cantora ou-
sada e original que, ao longo da 
vida artística, não errou o tom 
nem desafi nou — e ainda nos 
revelou o que notas musicais 
escondiam.

Fernando Molica

A ‘fadista’ Nana Caymmi

Opinião do leitor

Lucidez de Sarney

Os deuses da energia e da lucidez saúdam os 

95 anos de idade do ex-presidente José Sarney. 

Responsável, na chefi a da nação, pela transição 
democrática. Homem telúrico, poeta, o mara-

nhense José Sarney é respeitado por todos os 

segmentos da sociedade e ainda encontra tem-

po para ser conselheiro de políticos famosos.

Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

Rio pronto para fazer 
grandes eventos

Abre alas para
o turismo 

EDITORIAL

O show da Lady gaga foi 
apenas a cereja do bolo de 
uma semana cheia de notícias 
boas para o turismo do Rio 
de Janeiro. Se a expectativa 
da cantora pop é de ter movi-
mentado algo em torno de R$ 
600 milhões na economia, o 
que dizer do carnaval, que ge-
rou R$ 8,8 bilhões, segundo 
dados da Fecomércio RJ? 

A Festa de Momo já entrou 
para a história e, a cada ano, 
recebe mais e mais pessoas do 
Brasil e do mundo inteiro. São 
argentinos, chilenos, norte-a-
mericanos, espanhóis, britâni-
cos, muitos países vindo feste-
jar e celebrar essa grande festa 
do calendário fl uminense. 

Cerca de 49,6% dos visi-
tantes são brasileiros residen-
tes no país, com destaque para 
São Paulo, com 29,4%, Minas 
Gerais, com 16,3%, e Distrito 
Federal, com 10,1%. Outros 
destaques foram o Rio Grande 
do Sul (9,9%) e Goiás (4,3%). 
Entre os 50,4% dos turistas 

estrangeiros que estiveram no 
Rio no carnaval, 54,3% eram 
das Américas, sendo 28,7% da 
Argentina e 9,0% dos Estados 
Unidos. Da Europa, o Reino 
Unido se destaca, com 8,0%, 
seguido da Alemanha (7,8%) 
e da França (7,6%). O tempo 
médio de permanência foi de 
nove dias — sendo 11 dias en-
tre os estrangeiros e sete dias 
entre os brasileiros. O que de-
monstra que viagens de longa 
distância duram mais tempo.

A festa não para e tem 
gente querendo saber quem 
será a próxima atração em 
Copacabana. Se isso virar ro-
tina, a cidade pode já ter no 
calendário de eventos uma 
atração para o feriado do Dia 
do Trabalhador ou outro que 
tenha como emendar. 

É o Rio de Janeiro voltan-
do a ser a porta de entrada 
dos turistas do Brasil e recu-
perando seu jeito de ser ale-
gre e receptivo, como fora em 
outros anos.

Brasília, a capital federal 
do Brasil, é um destino singu-
lar que merece mais atenção 
no cenário turístico nacional e 
internacional. Inaugurada em 
1960, a cidade é um marco da 
arquitetura moderna, projeta-
da por Oscar Niemeyer e urba-
nizada por Lúcio Costa. Suas 
amplas avenidas, monumentos 
icônicos e espaços públicos 
convidativos oferecem uma 
experiência única que vai além 
da política e da burocracia.

Um dos principais atrati-
vos de Brasília é seu conjunto 
arquitetônico, reconhecido 
como Patrimônio Mundial 
da Unesco. Edifícios como o 
Congresso Nacional, a Cate-
dral Metropolitana e o Palácio 
da Alvorada encantam visitan-
tes com suas linhas arrojadas e 
inovadoras. Além disso, o Par-
que da Cidade, um dos maiores 
parques urbanos do mundo, 
proporciona um espaço de la-
zer e contemplação, ideal para 
atividades ao ar livre.

O potencial turístico de 
Brasília ainda está longe de 
ser totalmente explorado. A 
cidade enfrenta desafios como 
a falta de infraestrutura ade-

quada para receber turistas e a 
necessidade de promover me-
lhor seus atrativos. A integra-
ção de serviços, como guias 
turísticos treinados e infor-
mações acessíveis sobre a ci-
dade, é crucial para melhorar 
a experiência dos visitantes.

A preservação do meio 
ambiente e o respeito à cultu-
ra local são fundamentais para 
garantir que Brasília continue 
a ser um lugar atrativo para 
futuras gerações. Iniciativas 
que valorizem a cultura indí-
gena e afro-brasileira podem 
enriquecer a experiência do 
turista, proporcionando uma 
visão mais ampla da identida-
de nacional.

Brasília tem um imenso 
potencial turístico que, se de-
vidamente explorado, pode 
não apenas contribuir para a 
economia local, mas também 
fortalecer a imagem da cidade 
como um destino de interesse 
cultural e histórico. Investi-
mentos em infraestrutura e na 
promoção de eventos culturais 
são passos fundamentais para 
que a capital do Brasil se torne 
uma referência no turismo na-
cional e internacional.

                               Patrick Bertholdo (Diretor Geral)
                                patrickbertholdo@correiodamanha.net.br 

                                 Cláudio Magnavita (Diretor de Redação) 
                                   redacao@jornalcorreiodamanha.com.br
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 POLICIAMENTO RE-
FORÇADO - Para o show da 
Lady Gaga, a Polícia Militar fez 
uma megaoperação, ao estilo 
do Réveillon, na Praia de Co-
pacabana. A PM distribuiu, ao 
longo da orla, 78 torres de ob-
servação, com média de cinco 
agentes em cada, possibilitan-
do uma visão ampla e rápida 
resposta dos ofi ciais. A ação faz 
parte do reforço da corpora-
ção, que contou com mais de 3 
mil militares para o megashow. 
O Governo do Estado mobili-
zou 5.300 agentes das Forças 
de Segurança para o evento.

  LOTERIAS - O Rio será 
palco do I Congresso Nacional 
das Loterias Municipais, promo-
vido pela Associação Nacional 
das Loterias Municipais e Esta-
duais (ANALOME), nos dias 5 
e 6 de maio de 2025. O evento, 
com apoio da TurisRio e do Ins-
tituto Brasileiro de Direito Des-
portivo (IBDD), reúne especia-
listas, autoridades e empresários 
para debater temas como o pa-
pel social das loterias na eco-
nomia brasileira, os marcos le-
gais que regulamentam o setor 
e a autonomia dos entes federa-
tivos. A programação tem iní-
cio na tarde desta segunda-feira, 
com painéis sobre a função so-
cial das loterias, sustentabilida-
de da indústria e o jogo respon-
sável, encerrando o primeiro dia 
com refl exões sobre o impacto 
do setor na economia nacional.

 Na terça-feira, as atividades 
começam às 10h, abordando a 
legislação vigente, diferenças en-
tre modalidades lotéricas, pre-
venção de fraudes e o processo 
de criação de loterias munici-
pais e estaduais. O congresso 
também discutirá a transparên-
cia na destinação dos recursos 
arrecadados, o controle social e 
estratégias de marketing e pu-
blicidade no setor. 

  SANCIONADO - Será rea-
lizada, no Palácio Guanabara, 
às 15h desta segunda-feira (5), 
a cerimônia de sanção do Pro-
jeto de Lei nº 4692-A/2025, de 
autoria do deputado estadual 
Vinicius Cozzolino, que per-
mite ao cidadão receber em do-
micílio documentos emitidos 
pelo DETRAN-RJ.

  FORTALECENDO A 
SAÚDE - O prefeito de Resen-
de, Tande Vieira, deu mais um 
importante passo para fortale-
cer a rede de urgência e emer-
gência do município. Na última 
semana, foi iniciada a operação 
de uma nova base descentrali-
zada do SAMU, localizada pro-
visoriamente na UPA da Cida-
de Alegria. A medida tem como 
objetivo garantir respostas mais 
rápidas aos chamados de emer-
gência, especialmente nos horá-
rios de maior demanda.

 PAES BUSCA APOIO 
NO INTERIOR DO RIO - 
O pouso inusitado de um he-
licóptero no campo de fute-
bol do bairro Santa Rita do 
Zarur, em Volta Redonda, no 

PINGA-FOGO

Pesquisa da escola de enfer-
magem da UFMG, Universi-
dade Federal de Minas Gerais, 
aponta um número gigante de 
brasileiras e brasileiros que têm 
hipertensão arterial. 

Uma doença silenciosa e 
que mata milhões de brasileiros. 
Doença essa que pode ser com-
batida com um remédio básico: 
o hábito do exercício físico.

Vejo o presidente Lula des-
tacar como a atividade física é 

importante para o ser humano, 
e ele mesmo é um exemplo da 
prática do treino e cuidado com 
a sua saúde.

Daí que tomo a liberdade de 
sugerir ao governo federal um 
programa de prática esportiva 
para ser difundido em todos 
os cantos do Brasil. O Minis-
tro do Esporte, André Fufuca, 
tem feito um bom trabalho na 
pasta. Vai saber implantar tran-
quilamente, em parceria com os 

estados e municípios. 
Temos no Brasil um gran-

de número de profi ssionais de 
educação física. Há muitas ini-
ciativas em cidades e estados 
brasileiros com núcleos de pro-
fi ssionais de educação física fo-
cados em treinos para crianças, 
adolescentes, jovens, adultos e 
idosos. Entretanto, muitos des-
ses programas são desativados 
pela falta de recursos para sua 
continuidade.

Sugiro um programa que 
utilize os equipamentos exis-
tentes em praças públicas, par-
ques, clubes, etc, nos milhares 
de municípios brasileiros que 
não dispõem de orçamento para 
sustentar suas iniciativas de for-
ma contínua e permanente. E a 
maioria das cidades brasileiras 
não tem orçamento capaz de dar 
essa sustentabilidade. 

O programa deve interagir 
com  o Saúde da Família e as 

redes primárias de saúde nas 
cidades. 

Grande parte da população 
não tem recursos para pagar 
uma academia e um plano de 
saúde. Portanto, um programa 
liderado pelo Ministério do Es-
porte em parceria com o Minis-
tério da Saúde seria um golaço 
na prevenção da hipertensão e 
outras doenças agravadas pelo 
sedentarismo. Além de melho-
rar a saúde mental da pessoa.

Uma presença real do gover-
no federal no dia a dia de cada 
cidade brasileira e com enor-
me visibilidade. Além disso, o 
programa é de implementação 
relativamente rápida em todo 
o território nacional. Com isso, 
teremos menos demanda na 
rede pública de saúde e uma 
população mais saudável.

*Jornalista. Instagram: @
sergiocabral_fi lho

Sérgio Cabral*

Saúde Brasil
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Antes do show 
da Lady Gaga, 
o prefeito 
Eduardo 
Paes com a 
primeira-dama 
Cristine Assed; 
e o vice-prefeito 
Eduardo 
Cavaliere com 
sua esposa 
Victoria 
Henriques, na 
varanda do 
Copacabana 
Palace. Paes foi 
embora antes 
do início, já que 
tinha viagem 
marcada 
para os EUA, 
passando o 
governo para 
Cavaliere

Autoridades e 
personalidades 
em Copacabana 
para Lady Gaga

Reprodução/Instagram @antonialeitebarbosa

Reprodução/Instagram @babisf

Reprodução/Instagram @danielsoranz

O subsecretário de Estado de Eventos e 
Relações Institucionais do RJ, Rodrigo Castro; e 
o presidente da Liesa, Gabriel David (e), durante 
conversa antes do show que reuniu mais de 2 
milhões de pessoas em Copacabana

O casal, 
Antonia Leite 
Barbosa com 
Luiz Oscar 
Niemeyer, 
CEO da 
Bonus Track  
Entreteni-
mento e
organizador 
do megae-
vento em 
selfi e no 
pré-show no 
Copacabana 
Palace

Luis 
Guilherme 
Niemeyer 
e Bárbara 
Figueiredo, 
da Bonus 
Track, com 
a advogada 
Mata 
Natacci (e) 
e a atriz 
Patrícia 
Vazquez (d)

Ainda no Copacabana Palace, durante o 
coquetel para convidados, o assessor especial 
do governador Cláudio Castro, Fernando Cezar 
Hakme, ao centro, com Thiago Vinícius (e), da 
Subsecretaria de Grande Eventos; e André Kot (d)

Já na área VIP para convidados atrás 
do palco, o subsecretário da Casa Civil 
do RJ, Cássio Castro, com Milton Cunha

O ministro conheceu as instalações do 
Centro de Operações Rio

CM

Como no Carnaval deste ano, a Delegacia 
Especial de Apoio ao Turismo da Polícia Civil do 
Rio de Janeiro (DEAT-RJ) realizou importante ação 
de conscientização sobre segurança turísticas 
na orla de Copacabana, neste sábado (3), antes 
do show da Lady Gaga. A iniciativa, que também 
foi realizada no stand da Setur-RJ, contou com 
o apoio da Fecomércio RJ. Na foto, a delegada 
titular da Deat, Patrícia Alemany e a delegada 
assistente, Danielle Bulus, com os inspetores 
Alexandra Melo, Renato Neves e Rodrigo Pinha

O ministro Alexandre Padilha, com o 
secretário municipal de Saúde, Daniel Soranz 
(e); o vice-prefeito Eduardo Cavaliere; e o chefe 
executivo do COR, Marcus Belchior (d)

Ministro Alexandre Padilha visita o COR

Ao lado do secretário municipal de Saúde do 
RJ, Daniel Soranz, e do vice-prefeito do Rio de 
Janeiro, Eduardo Cavaliere, o ministro da Saú-
de, Alexandre Padilha, esteve, neste sábado (3), 

conhecendo as instalações do Centro de Ope-
rações Rio (COR). Eles foram recebidos pelo 
chefe executivo do COR, Marcus Belchior, que 
apresentou o trabalho realizado pela equipe.

sul do interior do Estado do 
Rio, logo no início da tar-
de da última sexta-feira (02), 
deixou moradores intrigados. 
Eles observaram, com curio-
sidade, o helicóptero chegan-
do ao bairro e constataram 
que tratava-se do prefeito do 
Rio, Eduardo Paes. “O pre-
feito mais carioca de todos”, 
disse um morador, que fi l-
mou tudo, inclusive, a entra-
da de Eduardo Paes em um 
bar, bem simples, onde ele 
pagou uma rodada de cerve-

ja para os fregueses de “Silva-
na”, dona do estabelecimen-
to. Mas o destino de Paes era 
outro: o pomposo sítio do 
vereador de Volta Redonda, 
Neném, que fi ca nas redonde-
zas, e serviu para um encon-
tro com políticos da região. 
O prato principal: eleições de 
2026. Paes foi à “Cidade do 
Aço”, em busca de apoio polí-
tico e reuniu-se com  prefeito 
Antônio Francisco Neto, do 
PP, o vice Sebastião Faria, do 
PL, o deputado estadual Mu-

nir Neto, do PSD, o prefeito 
de Piraí, Luiz Fernando Pe-
zão, do MDB, e o presidente 
da UniFOA, Eduardo Prado, 
afi lhado de Neto, com grande 
infl uência na cidade. 

 ONIPRESENÇA NO IN-
TERIOR - Eduardo Paes teria 
voltado com a mala vazia. Tan-
to Neto quanto seu grupo po-
lítico teriam dito a ele que irão 
apoiar o nome a ser indicado 
pelo atual governador Cláudio 
Castro. “Devo muito ao go-

vernador. É o melhor que já ti-
vemos”, teria afi rmado Neto, 
que repete a mesma frase pu-
blicamente e em rodas de ami-
gos. O prefeito vai mais longe 
e bate o martelo, quando o as-
sunto é candidato a deputado 
federal em 2026. Está com Dr. 
Luizinho, atual deputado fe-
deral. Pezão participou do en-
contro, ao lado do amigo e alia-
do Neto, foi visto no sítio, mas 
jura que não sabe de nada e 
tampouco esteve na reunião. 
Um mistério, afi rmam interlo-

cutores próximos ao grupo, ao 
questionar o motivo de o ex-
-governador negar sua presença 
na reunião. 

 NO SHOW DE LADY 
GAGA - No dia seguinte, sá-
bado (03) foi a vez do verea-
dor Neném, amigo da família 
de Neto, fazer o caminho in-
verso. Foi para Copacabana, 
no Rio, mas por uma causa 
nada ligada à política. Assistir 
o show de Lady Gaga, com di-
reito à área vip.
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Contra a anistia, Congresso 
foca em outros temas
Oposição, porém, segue na sua pressão sobre Hugo Motta

Por Gabriela Gallo

Após uma semana com fe-
riado, o Congresso Nacional 
volta com uma agenda prevista 
para ser movimentada. Ainda 
em obstrução na Casa, o Parti-
do Liberal (PL) deve apresentar 
novamente na próxima reunião 
de líderes o projeto de lei que 
concede anistia aos presos en-
volvidos nos atos antidemocrá-
ticos de 8 de janeiro de 2023. 
Paralelo ao PL que concede 
anistia total e plena, o presiden-
te do Senado, Davi Alcolumbre 
(União Brasil-AP), articula 
com senadores um projeto de 
lei que reduz as penas aplicadas 
pelo Supremo Tribunal Federal 
(STF) àqueles envolvidos nos 
atos que depredaram as sedes 
dos Três Poderes.

Nesta quarta-feira (7) será 
realizada uma manifestação 
em favor da anistia plena aos 
envolvidos nos atos antidemo-
cráticos. Será uma caminhada 
da Torre de TV, em Brasília, a 
partir das 16h, até o Congres-
so Nacional. Apesar de ainda 
estar convalescendo da cirurgia 
no intestino, o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) disse que 
conseguirá comparecer ao ato. 
Estava prevista a sua alta para o 
final de domingo (4).

Comissões Especiais
Alheio à pressão pela anistia, 

o presidente da Câmara, Hugo 
Motta (Republicanos-PB) foca 
em outras pautas. Convocadas 
por ele, nesta terça-feira (6) se-
rão instaladas duas comissões 
especiais, ambas às 14h.

Uma debaterá o projeto de 
lei que amplia a isenção do pa-
gamento do Imposto de Renda 

para quem ganha até R$ 5 mil 
(PL 1087/25). O relator do 
projeto será o ex-presidente da 
Casa, deputado Arthur Lira 
(PP-AL), e o presidente do co-
legiado temporário será o de-
putado Rubens Pereira Júnior 
(PT-MA).

Já a segunda comissão es-
pecial discutirá a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
nº 66/2023 que estende prazos 
para prefeituras parcelarem dí-
vidas com a Previdência, a fim 
de perdoarem eventuais dívidas 
que tenham com a União. A 
PEC é de autoria do Senado e 
também define limites para o 
pagamento de precatórios mu-
nicipais, que são valores devi-
dos pelo poder público decor-
rentes de sentenças judiciais.

O presidente da comissão 
será o deputado Romero Ro-

drigues (Podemos-PB) e o rela-
tor da proposta será o deputado 
Baleia Rossi (MDB-SP). Os 
estados mais endividados são: 
Minas Gerais, Rio de Janeiro, 
São Paulo e Rio Grande do Sul.

PEC da Segurança
Ainda nesta terça-feira, está 

agendado para a Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
da Câmara a discussão de qua-
tro requerimentos que tratam 
da Proposta de Emenda à Cons-
tituição da Segurança Pública 
(PEC 18/2025). Primeiro, a 
comissão discutirá um requeri-
mento do líder do governo na 
Casa, deputado José Guimarães 
(PT-BA), que solicita a reali-
zação de Audiência Pública na 
comissão para debater o tema.

Em seguida, serão discuti-
dos e votados três requerimen-

tos do deputado Mendonça 
Filho (União Brasil-PE), que 
solicitam, respectivamente, a 
convocação do ministro de Jus-
tiça e Segurança Pública, Ricar-
do Lewandowski, de governa-
dores dos estados e do Distrito 
Federal e de representantes dos 
municípios do País para deba-
ter o tema.

Reforma Tributária
Já no Senado Federal, nes-

ta terça-feira a Comissão de 
Constituição e Justiça da Casa 
realizará, a partir das 14h, 
uma audiência pública inte-
rativa para discutir o segundo 
projeto de lei complementar 
que regulamenta a reforma 
tributária (PLP 108/2024). 
A audiência discutirá a par-
ticipação dos municípios no 
Conselho Gestor. 

Marina Ramos/Câmara dos Deputados

Lira será o relator do projeto que amplia isenção do Imposto de Renda

Suspensão de Gilvan abre 
espaço para Glauber Braga
Por Karoline cavalcante

A ministra das Relações Ins-
titucionais, Gleisi Hoffmann 
(PT), agradeceu, na última 
sexta-feira (2), à Mesa Diretora 
da Câmara dos Deputados, ao 
presidente da Casa, Hugo Mot-
ta (Republicanos-PB), e ao co-
légio de líderes partidários pela 
representação protocolada no 
Conselho de Ética que pede a 
suspensão cautelar do mandato 
do deputado Gilvan da Federal 
(PL-ES). A ação foi motivada 
por declarações ofensivas feitas 
pelo parlamentar durante uma 
audiência da Comissão de Se-
gurança Pública, realizada no 
início da última semana.

Na reunião, Gilvan, que an-
tes já tinha dito desejar a morte 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, fez referências ao co-
dinome “Amante”, forma como 
Gleisi supostamente aparecere-
ria numa planilha da antiga em-
preiteira Odebrecht, segundo 
informações da Operaçao Lava 
Jato. Gilvan disse que alguém 
com esse codinome, devia ser 
“uma prostituta do caramba”.

Para Gleisi, a medida re-
presenta uma atitude rigorosa 
da Câmara frente a comporta-
mentos abusivos, que infeliz-
mente têm ocorrido. “Além de 
reagir prontamente às atitudes 
ofensivas do deputado, que fe-
rem o decoro parlamentar, a 
representação sinaliza uma ati-
tude rigorosa da Câmara diante 
de comportamentos abusivos 
que infelizmente têm aconteci-
do”, escreveu ela na rede social 
X (antigo Twitter).

Na mesma publicação, a 

ministra reforçou a importân-
cia de manter o respeito no 
ambiente legislativo. “O Parla-
mento é a casa da democracia e 
do debate, que se faz por meio 
de argumentos, não de ofensas. 
É assim que se respeita a repre-
sentação popular”, acrescentou.

Imagem
A representação foi proto-

colada na última quarta-feira 
(30) pela Mesa Diretora, que 
solicita a suspensão cautelar do 
mandato de Gilvan por seis me-
ses. O documento fundamenta 
que a conduta do deputado 
não apenas ofendeu a ministra, 
mas também comprometeu a 
imagem institucional do Le-
gislativo. “Para além da honra 
e da imagem da ministra Gleisi 
Hoffmann, a honra objetiva do 

Parlamento foi inegavelmente 
maculada pela conduta do re-
presentado”, afirma um trecho 
da peça.

Segundo a direção da Casa, 
as falas do deputado ultrapassa-
ram os limites da liberdade de 
expressão, caracterizando abu-
so das prerrogativas parlamen-
tares e desrespeito à dignidade 
da Câmara e de seus membros.

O caso foi encaminhado 
ao Conselho de Ética, que 
tem até três dias úteis para se 
manifestar. Caso o colegiado 
não tome uma decisão dentro 
desse prazo, o caso poderá ser 
levado diretamente ao plená-
rio da Câmara. Esta medida 
é inédita, sendo a primeira 
vez que a Câmara utiliza um 
dispositivo interno criado na 
gestão do ex-presidente Ar-

thur Lira (PP-AL) para ace-
lerar processos disciplinares 
contra deputados.

Ofensas
A fala inflamou o ambiente 

e gerou um embate direto com 
o deputado Lindbergh, marido 
de Gleisi, que reagiu chamando 
Gilvan de “desqualificado” e 
lembrando uma declaração do 
parlamentar, na qual teria dese-
jado a morte do atual presiden-
te da República. A discussão 
escalou, com troca de insultos 
e um clima de tensão. O pre-
sidente da Comissão, deputa-
do Paulo Bilynskyj (PL-SP), 
precisou suspender a sessão e 
solicitar a presença da Polícia 
Legislativa para evitar novos 
confrontos.

Glauber
Embora tenha de ser apro-

vada pelo Conselho de Ética e 
pelo plenario, a representação 
tem o peso de ser pedida pela 
própria Mesa Diretora. E, se-
gundo avaliações, abriria espa-
ço para que solução semelhante 
ocorra com o deputado Glau-
ber Braga (Psol-RJ).

Glauber responde a um pro-
cesso de cassaçao depois de ter 
agredido com chutes um mili-
tante do Movimento Brasil Li-
vre (MBL), Gabriel Costenaro. 
Representaçao contra Glauber 
pela sua cassação foi aprovada 
pelo Conselho de Ética. Como 
reação, o deputado fez greve de 
fome. Para fazer com que Glau-
ber parasse a greve, Hugo Mot-
ta negociou a construção de 
uma possível pena alternativa, 
que seria a suspensão. 

Kayo Magalhães/Câmara dos Deputados

Gilvan pode ter seu mandato suspenso por seis meses

CORREIO POLÍTICO

Salto de Lupi 
foi negociado

E Lupi saltou 
do caminhão...

Insustentável Sangria

Neutralizar

CPI

Focos

Wolney

Chegou-se, assim, a um 

salto negociado para que 

Lupi saísse do caminhão. 

O PDT mantém o Minis-

tério da Previdência. Com 

um nome da confiança de 
Lupi, que era o secretário-

-executivo do ministério: 

Wolney Queiroz. Essa so-

lução, avalia o governo, 

deverá estancar as insa-

tisfações do PDT. Se elas 

estancarão a sanha opo-

sicionista, porém, é outro 

tema. No caso, há duas 

apostas do governo: a pri-

meira relaciona-se ao per-

fil de Queiroz. A segunda 
sobre qual seja de fato o 

foco da oposição na sua 

estratégia política. Terá a 

oposição condições de, ao 

mesmo tempo, pressio-

nar pela anistia ao 8 de ja-

neiro e fustigar o governo 

com a Previdência?

Na edição de sexta-feira 

(2), mostrávamos aqui, 

numa entrevista com o 

líder do PDT, Mário Herin-

ger, como era a forte a re-

sistência no partido quan-

to à possibilidade de saída 

do governo do então ain-

da ministro da Previdên-

cia, Carlos Lupi. Dizia He-

ringer: “Não dá para ficar 
com alguém que no pri-

meiro sacode te joga para 

fora do caminhão”. Bem, 

como se viu, essa capaci-

dade de resistência não 

se mostrou muito grande. 

Lupi está fora do governo. 

Oficialmente, não foi joga-

do para fora do caminhão. 

Numa saída negociada, 

ele mesmo pulou da bo-

leia. Os próximos passos 

agora serão ver até onde 

irá o restante do discur-

so de rebeldia do líder do 

PDT, que pregava a saída 

do governo caso Lupi fos-

se “defenestrado”. Talvez 

não muito longe. 

A linha que Lupi prega-

va, de poder se defender 

dentro do governo, tinha 

se tornado insustentável. 

Lupi resistira inicialmente 

à demissão de Alessandro 
Stefanutto do comando 

do Instituto Nacional do 

Seguro Social (INSS). E de-

via resultados concretos 

quanto aos desvios.

O assunto provoca uma 

sangria difícil de estan-

car no governo. Já jogava 

suspeitas contra o irmão 

do presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva, o Frei Chico, 

vice-presidente de um 

dos sindicatos investiga-

dos, o Sindicato Nacional 

dos Aposentados da For-
ça Sindical.

Avalia-se que esse perfil 
possa neutralizar o avan-

ço da CPI. Embora, por 

outro lado, a oposição já 

o comece a atacar pela 

proximidade com Lupi. 

Se Lupi sabia dos desvios, 

e nada fez, argumenta a 

oposição, Wolney, como 

segundo da pasta, tam-

bém sabia.

Na semana passada, a 

oposição conseguiu o 

número de assinaturas 

necessárias para instalar 

uma CPI do INSS. Mas há 

uma fila de outros 12 pedi-
dos anteriores na Câmara. 

A oposição tentará esta 
semana transformar essa 

CPI em mista como forma 

de evitar tal fila.

A segunda aposta está no 
foco da oposição. O pre-

sidente da Câmara, Hugo 

Motta (Republicanos-PB), 

resiste a pautar a urgência 

para o projeto de anistia. 

Tendo de gastar energia 

nisso, a oposição conse-

guirá ao mesmo tempo 

viabilizar a CPI? Respos-

tas virão esta semana. 

Vem daí a primeira aposta, 

no perfil de Wolney Quei-
roz. O pernambucano 

Wolney Queiroz foi depu-

tado federal. Foi líder da 

Oposição ao governo Jair 

Bolsonaro em 2022. Mas 

tem muito bom trânsito 

com a maioria dos líderes 

do Centrão no Congresso 

Nacional.

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Lula Marques/Agência Brasil

Governo aposta nas boas relações de Wolney

Lupi não foi jogado. Negociou como pular ele mesmo

POR RUDOLFO LAGO
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Wolney Queiroz assume 
para tentar estancar crise

Por Karoline cavalcante

Em meio à crescente crise 
no Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS), o ministro 
da Previdência, Carlos Lupi 
(PDT), deixou oficialmente o 
cargo na última sexta-feira (2), 
após encontro com o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) no Palácio do Planalto. 

A exoneração, assim como 
a nomeação do substituto, o 
ex-deputado federal Wolney 
Queiroz (PDT-PE), foi oficiali-
zada no mesmo dia por meio de 
edição extra do Diário Oficial 
da União (DOU).

Esquema
A saída de Lupi ocorre uma 

semana após uma operação 
conjunta da Polícia Federal e da 
Controladoria-Geral da União 
(CGU) revelar um suposto es-
quema nacional de descontos 
indevidos em benefícios previ-
denciários. 

A investigação aponta que 
sindicatos vinham realizando 
cobranças não autorizadas de 
mensalidades associativas, afe-
tando aposentados e pensio-
nistas e desviando aproxima-
damente R$ 6,3 bilhões entre 
2019 e 2024.

Embora não tenha sido cita-
do diretamente nas apurações, 
Lupi optou por deixar a cadei-
ra. Pesava sobre ele a suspeita 
de leniência com o escândalo. 
Informações da CGU apontam 
que o ministério vinha sendo 
alertado do problema pelo me-
nos desde 2023.

Em mensagem publicada 
nas redes sociais, o agora ex-mi-
nistro afirmou que sua decisão 
visa preservar o andamento das 
investigações e destacou que 
sempre apoiou as medidas de 
controle interno e fiscalização 

durante sua gestão.
“Espero que as investiga-

ções sigam seu curso natural, 
identifiquem os responsáveis e 
punam, com rigor, aqueles que 
usaram suas funções para pre-
judicar o povo trabalhador”, 
disse Lupi, na nota em que co-
municou sua saída. “Continua-
rei acompanhando de perto e 
colaborando com o governo 
para que, ao final, todo e qual-
quer recurso que tenha sido 
desviado do caminho de nossos 
beneficiários seja devolvido in-
tegralmente”.

Substituições
Com a saída de Lupi, assu-

me o comando da pasta o atual 
secretário-executivo do minis-
tério, Wolney Queiroz. Filiado 
ao mesmo partido e com longa 
trajetória parlamentar — ten-
do ocupado por seis mandatos 
consecutivos uma cadeira na 
Câmara dos Deputados por 
Pernambuco —, Queiroz é vis-
to como uma escolha alinhada 
com o perfil técnico e político 

exigido pelo cargo neste mo-
mento delicado. Em 2022, ele 
tentou a reeleição, mas não ob-
teve sucesso nas urnas.

A mudança na liderança da 
Previdência ocorre em meio a 
outras reestruturações no siste-
ma. Na última semana, o presi-
dente Lula também substituiu a 
presidência do INSS, indicando 
o procurador federal Gilberto 
Waller Júnior para o posto após 
a exoneração de Alessandro 
Stefanutto, também impactado 
pelos desdobramentos da in-
vestigação. Após a exoneração 
do ex-presidente do INSS, de-
terminada por Lula, o ministro 
Carlos Lupi assumiu total res-
ponsabilidade pela indicação 
do então chefe da autarquia, o 
que acabou gerando desgastes 
dentro do governo.

Governo reage
Em pronunciamento em 

cadeia nacional no Dia do 
Trabalhador, em 1º de maio, o 
presidente Lula comentou pu-
blicamente pela primeira vez 

o caso envolvendo fraudes no 
INSS. Ele atribuiu ao governo 
federal a responsabilidade por 
desarticular o esquema crimi-
noso e anunciou medidas ju-
rídicas contra os envolvidos. 
“Determinei à Advocacia-Ge-
ral da União que as associações 
que praticaram cobranças ile-
gais sejam processadas e obri-
gadas a ressarcir as pessoas que 
foram lesadas”, afirmou.

Como resposta à crise, o 
governo trabalha em um plano 
emergencial para ressarcir os 
beneficiários lesados pelas co-
branças irregulares. 

A proposta, em fase final 
de elaboração, foi discutida 
também na sexta-feira (2) em 
uma reunião liderada pelo ad-
vogado-geral da União, Jorge 
Messias, com a participação 
do novo presidente do INSS. 
Segundo a AGU, o plano será 
apresentado nos próximos dias 
à Casa Civil, ao Conselho Na-
cional de Justiça, ao Ministério 
Público Federal e à Defensoria 
Pública da União.

Carlos Lupi não resistiu à pressão e pediu demissão na sexta
Lula Marques/Agência Brasil

Lupi não conseguiu conter a pressão política contra ele

Símbolo da democracia bra-
sileira, a praça dos Três Poderes 
vive avanços e reveses desde os 
dois últimos atentados extre-
mistas e pode passar agora pela 
primeira grande reforma desde 
a sua inauguração, em 1960.

Considerada por alguns 
como a praça mais importante 
do Brasil – além de uma das 
mais representativas da arqui-
tetura modernista no século 
20 –, o espaço está localizado 
na cabine do avião imaginário 
projetado por Lucio Costa 
para Brasília.

Atentados
Com dois atentados iné-

ditos no local – o ataque gol-
pista de 8 de janeiro de 2023 
e a explosão de um homem-
-bomba, em 2024 –, Institu-
to do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional (Iphan) 
agora tenta reocupar a praça 
dos Três Poderes.

Sob a responsabilidade do 
Governo do Distrito Federal, a 
praça passou apenas por restau-
ros pontuais nos últimos anos 
e viu as pedras portuguesas do 
piso – muitas delas soltas por 
falta de manutenção – serem 
usadas como arma para destruir 
vidraças no 8 de janeiro.

Em 2021, o governo do DF 
chegou a propor um projeto 
de reforma ao Iphan, mas o 
órgão cobrou alterações para 
garantir a preservação de ca-
racterísticas originais, uma vez 
que a praça é tombada a nível 
nacional e distrital.

Agora, o próprio Iphan 
tenta destravar a recuperação 
do local por meio da captação 
de recursos via Lei Rouanet. O 
instituto afirma que a restaura-
ção está estimada entre R$ 22 
milhões e R$ 25 milhões e que 
já há empresas interessadas em 
participar.

“Nós não queremos a re-
forma da praça só para ver ela 
restaurada e bonita de novo. 
Também. Mas acima de tudo 
porque a gente quer povo. 
Queremos gente na praça”, 
afirma o presidente do Iphan, 
Leandro Grass.

A proposta apresentada 
prevê a recuperação do piso de 

pedras portuguesas, o restauro 
de obras de arte, iluminação, 
revitalização de museus, proje-
to de acessibilidade e instalação 
de câmeras de segurança.

Críticas
O projeto foi desenvolvido 

pela empresa vencedora da li-
citação, Land 5 Arquitetura e 
Urbanismo, ao custo de R$ 744 
mil. Apesar disso, a proposta 
tem despertado críticas entre 
especialistas, especialmente 
pela instalação de bancos e es-
truturas metálicas que possam 
criar sombra.

“A praça é seca para denotar 
essa austeridade. Ela não é uma 

praça festiva, de permanência 
ou de encontros casuais, uma 
coisa bucólica, pitoresca”, afir-
ma o arquiteto e professor da 
UnB (Universidade de Brasília) 
Eduardo Pierrotti Rossetti.

“A praça existe para revelar 
para quem vivencia aquele es-
paço, com plena visibilidade, os 
três palácios que representam 
os Três Poderes. Nisso, o pro-
jeto do Lúcio Costa é absolu-
tamente brilhante; entendeu o 
problema da carga simbólica do 
que é uma capital.”

O Iphan afirma que a ins-
talação dos bancos e dos om-
brelones “ainda será discutida 
com a população, com profis-
sionais e instituições relacio-
nadas tanto com a temática 
da preservação quanto ao uso 
contínuo da praça”.

Segundo o instituto, a obra 
de restauração dos elementos 
já existentes, que inclui piso, 
esculturas, bancos e fachada do 
Museu da Cidade, tem início 
previsto para julho.

Grades
O Iphan também espera 

que o sistema de monitoramen-
to previsto no projeto ajude a 
praça a se livrar das grades que 
passaram a cercar as sedes dos 
Poderes nos últimos anos.

Após o atentado de 8 de ja-
neiro, o presidente Lula (PT) 
determinou a retirada das gra-
des em frente ao Palácio do 
Planalto.

Thaísa Oliveira 
(Folhapress)

Praça dos três Poderes deve 
passar por grande reforma

Valter Campanato/Agência Brasil

Projeto prevê colocação de bancos e ombrelones na praça

CORREIO BASTIDORES

Acordo foi assinado no fim do 
governo anterior

Fraudes no INSS: Bolsonaro 
fez sete convênios; Lula, dois

Dois governos Maior desconto

Jabuti

Fraudes

No ataque

Acordão

O acordo com a Associa-

ção de Proteção e Defesa 

dos Direitos dos Aposen-

tados e Pensionistas foi 

assinado em 29/12/2022, 

três dias antes da mudan-

ça de governo — foi divul-

gado no D0 de 02/01/2023, 

já no mandato de Lula.

Segundo a Controla-

doria-Geral da União, a 

entidade que mais lesou 

segurados foi a Caixa de 

Assistência dos Aposen-

tados e Pensionistas do 

INSS. Seu contrato, publi-

cado em 12/05/2022, esta-

beleceu 3% de desconto 

de seus associados por um 

prazo de cinco anos.

Assinado em 2021, o 

acordo com a Associação 

dos Aposentados Mutua-

listas para Benefícios Cole-

tivos previa descontos um 

desconto fixo de R$ 45,00.

Pesquisa no Diário Oficial 
da União revela que no 

mandato de Jair Bolsona-

ro (2019-2022) foram as-

sinados pelo menos sete 

acordos que autorizaram 

entidades a fazer descon-

tos irregulares de aposen-

tados e pensionistas. 

Um dos convênios 

foi renovado no governo 

Lula, que, por sua vez, re-

tomou contrato com uma 

associação que tivera con-

trato rescindido em 2020.

O levamento feito pelo 

Correio Bastidores levou 

em conta as 11 entidades 

que, segundo a Polícia 

Federal, são campeãs nas 

fraudes contra segurados.

Um dos acordos, pu-

blicado em 28/08/2019, é 

um termo aditivo a um 

assinado no ano anterior. 

O novo documento au-

mentou o desconto de 

0,5% para 2,5% de cada 

benefício, até o limite de 

R$ 50,00

A entidade beneficiada 
foi o Sindicato Nacional 

dos Aposentados, Pensio-

nistas e Idosos da Força 

Sindical. No ano seguinte 

e em 2023 (já sob Lula), 

o Acordo de Cooperação 

Técnica seria renovado. Os 

novos extratos publicados 

no DO falam em descon-

tos de 0,6% ou de 2,5%. 

O maior desconto nos 

benefícios encontrado na 

pesquisa é de 4,09%, refe-

rente a acordo válido por 

cinco anos. Foi assinado, 

em abril de 2022, entre o 

INSS e a União Nacional 

de Auxílio aos Servidores 

Públicos (Unaspub). Ou-

tros descontos variavam 

de 2% a 3%

Bolsonaro sancionou a lei 

aprovada pelo Congresso 

e, no ano seguinte, pos-

sibilitou que as autoriza-

ções fossem feitas em até 

quatro anos. Em 2022, a 

lei 14.438, que tratava de 
microcrédito, ganhou ar-

tigo que acabava com a 

possibilidade do controle 

dos descontos.

As investigações mos-

tram que a grande maio-

ria dos descontos era feita 

de maneira fraudulenta, 

sem conhecimento dos 

aposentados e do pensio-

nistas. Em 2019, Bolsonaro 

incluiu em  medida provi-

sória exigência de renova-

ção anual da autorização 

de descontos.

A decisão da senadora 

Damares Alves (Republi-
canos-DF) de recorrer à 

Justiça contra a posse de 

Wolney Queiroz na Previ-

dência reforça a gana da 

oposição. As fraudes são 

antigas, mas o PL diz não 

ter medo de apurar proble-

mas ocorridos no mandato 

de Jair Bolsonaro. 

O artigo acabaria ameni-

zado no Congresso — a 

autorização passou a ser 

exigida a cada três anos. A 

mudança foi proposta em 

emendas de parlamenta-

res de diversos partidos: a 

maioria, do PT, mas tam-

bém do PR (hoje, PL), So-

lidariedade MDB, PSDB, 

PCdoB e PSB.

Wilson Dias/ Agência Brasil

Marcelo Camargo/ Agência Brasil

Vinícius Marques de Carvalho, ministro da CGU

Ex e atual presidente: acordos publicados no DO

POR FERNANDO MOLICA
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Consumo de energia elétrica 

cresce 2,1% no 1º trimestre

Selic poderá aumentar, 

ainda mais, depois de maio

CORREIO ECONÔMICO

Extensão de ciclo Dúvida persiste

Ouro negro

Decolagem  

Pressão da Opep+

Otimismo

O consumo nacional de 

energia elétrica aumen-

tou 2,1% no primeiro tri-

mestre deste ano (1T25), 

para 144.186 megawatts 

médios (MWmed), aponta 

o mais recente relatório 

da Empresa de Pesqui-

sa Energética (EPE). De 

janeiro a março, a classe 

residencial demandou 

47.822 MWmed, aumento 

de 3,4%. 

Enquanto a indústria 

consumiu 48.575 MW-

med – aumento de 2,5% 

em relação ao observado 

nos três primeiros meses 

do ano passado – os co-

mércios tiveram consumo 

de 27.073 MWmed, o que 

equivale a uma ligeira alta 

de 0,1%, enquanto outros 

segmentos tiveram con-

sumo de 20.717 MWmed, 

elevação de 0,6%.

Já precificada pelo mer-
cado, a alta da Selic (taxa 

básica de juros), de meio 

ponto percentual, dos 

atuais 14,25% ao ano, para 

14,75% ao ano – pelo Co-

pom-BC (Comitê de Polí-

tica Monetária do Banco 

Central), na reunião da 

próxima quarta-feira (7) – 

pelo menos, por enquan-

to, não é o ‘fim da linha’, 
pois nova elevação pode-

rá ocorrer em breve. 

Em que pese o dis-

curso do BC em favor da 

flexibilidade monetária, 
certo é que os reajustes 

dos juros básicos vão con-

tinuar, ainda que em um 

ritmo menor, sob a dupla 

justificativa de incerteza 
externa e desancoragem 

interna das expectativas 

de inflação. 
O presidente do BC, 

Gabriel Galípolo, definiu 
atual momento como de 

‘cautela’ para as decisões 
do comitê.

Para Galípolo, “na visão do 

BC e de todos os diretores, 

a comunicação anterior 

[de março] passou muito 

bem para esses 40 dias e 

segue vigente. Estamos 

respondendo a uma di-

nâmica de inflação desa-

fiadora, o que justifica a 
extensão do ciclo [de alta 

dos juros]”.

Do ponto de vista do mer-

cado, as últimas declara-

ções do BC mantêm em 
pauta a dúvida quanto 

ao encerramento do ci-

clo de alta de juros. Para 

o relatório do C6 Bank, os 

indicadores atestam ‘pou-

cas mudanças’ nos dados 
prospectivos para o cená-

rio de inflação”.

Na New York Mercanti-

le Exchange (Nymex), o 
contrato de petróleo WTI 

para junho caiu 1,60% 
(US$ 0,95), fechando a 
US$ 58,29 o barril. O Brent 

para julho, negociado na 
Intercontinental Exchan-

ge (ICE), recuou 1,35% 

(US$ 0,84), para US$ 61,29 

o barril. 

A Embraer projeta que o 

ano de 2025 pode marcar 

a retomada firme de sua 
divisão de aviação agríco-

la. Hoje, a empresa man-

tém ritmo estável de 60 

a 70 aeronaves vendidas/

ano – número que deve se 

repetir em 2025, a depen-

der do cenário político e 

econômico.

A antecipação da reunião 

da Opep+ sinaliza uma 
crescente pressão de 

membros do grupo para 

reagir à queda dos pre-

ços e ao excesso de oferta 

da commodity, especial-
mente com a expectativa 

de que a Arábia Saudita 

defenda mais um aumen-

to na produção.  

A capacidade de produção 

atual da Embraer permite 

até 100 unidades por ano 

sem grandes investimen-

tos. O ‘sentimento’ da Em-

braer é de virada. “Percebe-

mos um otimismo maior 

em 2025 que em 2024, que 

também foi bom”, conta o 

líder da aviação agrícola da 

Embraer, Sany Onofre.

Alexandre Marchetti - Itaipu Binacional

Raphael Ribeiro - Banco Central

Classe residencial liderou ranking de consumo da EPE

Ante cenário adverso, Copom admite novas altas da Selic

Gastos federais ‘eleitorais’ 
conspiram contra regra fiscal
Aos 25 anos, Lei de Responsabilidade Fiscal poderá perder eficácia

Por marcello Sigwalt

Marco de consolidação da 
estabilidade econômica, pre-
nunciada pela criação do real, 
há 31 anos, a Lei de Respon-
sabilidade Fiscal (LRF) com-
pleta 25 anos, ameaçada pela 
condenável prática de crescen-
tes gastos públicos com viés 
claramente eleitoreiro, que mi-
ram as eleições presidenciais 
do próximo ano. 

Segundo o estudo, a esca-
lada perdulária federal já teria 
‘enfraquecido’ algumas regras 
da LRF, que perderam eficácia 
no papel de planejamento de 
políticas públicas, focada em 
evitar gastos concentrados no 
último mandato. 

Um dos ‘ralos’ da política 
fiscal vigente é o aumento expo-
nencial das transferências, via 
emendas parlamentares, dire-
cionadas a despesas da máquina 
pública – o que inclui, pessoal 
– relegando a plano secundário 
áreas essenciais, como Saúde e 
Saneamento.  

Tais observações – que 
atestam uma gestão voltada 
preferencialmente a fatores po-

líticos, em detrimento dos téc-
nicos – constam da tese de dou-
torado da pesquisadora Débora 
Costa Ferreira, apresentada em 
2024 na UnB (Universidade 
de Brasília), cujo tema central 
é o efeito da reeleição sobre o 
comportamento fiscal dos go-
vernantes.

Como as regras da LRF e 
da Lei Eleitoral coíbem gastos 

em fim de mandato, com clara 
motivação eleitoreira, o estudo 
observou que, no período de 
2005 a 2012, prefeitos ‘distri-
buem’ as despesas, ao longo do 
mandato, deixando apenas um 
‘resíduo’ para o final deste. “[O 
prefeito] Vai distribuindo me-
lhor as despesas, do que gastar 
tudo do ano eleitoral”, aponta a 
pesquisadora.

Mas, de 2013 a 2020, esse 
comportamento se inverteu, 
pois no ano da eleição, a despe-
sa per capita de prefeitos em 1º 
mandato foi R$ 236 maior do 
à de 2º mandato. “A força das 
regras da LRF e da lei eleito-
ral diminuiu para caramba no 
decorrer do tempo. Estão gas-
tando tudo no ano eleitoral”, 
alerta Débora.

Portal Ibre

Gastança federal sem paradeiro enfraquece e compromete eficiência de regras fiscais

A pirataria digital repre-
senta um grande desafio para 
a proteção da propriedade in-
telectual, especialmente nas 
indústrias criativas, como a mú-
sica. De acordo com Federação 
Internacional da Indústria Fo-
nográfica (IFPI), 47% dos bra-
sileiros consomem música de 
forma ilegal, o que representa 
29% acima da média global.

Além disso, a maioria é 
da classe A e B, revelou Paulo 
Batimarchi, diretor regional 
da IFPI na América Latina, 
durante o evento Propriedade 
Intelectual e a música: sinta o 
ritmo da PI, realizado nesta ter-
ça-feira (29), no SESI Lab, em 
Brasília.

Segundo Batimarchi, mes-
mo com a indústria musical 
brasileira em 9ª posição global 
entre os maiores mercados, o 
país está ameaçado com a re-
produção e distribuição não 
autorizadas de obras protegi-
das por direitos autorais, o que 

resulta em perdas econômicas 
substanciais para os criadores e 
profissionais do setor.

 “Dados mostram que con-
sumidores das classes A e B não 
gostam de pagar pelo ativo da 
música e, assim, eles fomentam 
a pirataria, desestimulam a ino-
vação e são expostos a conteú-

dos de baixa qualidade e riscos 
de cibersegurança”, destacou.

Na indústria audiovisual 
brasileira, a propriedade inte-
lectual também é afetada dire-
tamente pelos prejuízos causa-
dos pela pirataria.

Um estudo encomendado 
pela Motion Picture Associa-

tion (MPA) e realizado pelo 
Instituto Ipsos revelou que, 
em um período de três meses, 
cerca de 470 milhões de filmes 
e 538 milhões de episódios de 
séries e programas de TV dei-
xaram de ser comprados de 
maneira legítima, resultando 
em perdas de aproximadamen-
te R$ 4 bilhões para a indústria 
audiovisual no Brasil.

O diretor-presidente da 
RioFilme, Leonardo Edde, pre-
ga a criação e desenvolvimento 
do Marco Legal da Economia 
Criativa, alinhado com as di-
retrizes da Política Nacional de 
Economia Criativa.

“Proteger o que a gente cria 
sempre será a parte mais impor-
tante do nosso trabalho, por-
que criatividade traz valor, ino-
vação. E uma indústria criativa 
forte incentiva a cena cultural 
local, cria conexões sociais, 
atrai investimentos e impulsio-
na a competitividade e a produ-
tividade do Brasil”. 

Pirataria tupiniquim supera a mundial 
br.usembassy.gov

IFPI, metade da música adquirida no país é de forma ilegal

Varejistas ingressam em ranking global

Fiscal aponta viés ‘explosivo’ da dívida

Concorrendo com as gi-
gantes Walmart e Amazon, 
cinco empresas brasileiras pas-
saram a ocupar espaço entre as 
250 maiores do varejo global. 
É o melhor desempenho histó-
rico do País no ranking da De-
loitte. Mesmo em um cenário 
de consumo pressionado pelos 
juros altos e endividamento 
das famílias, a consultoria en-
tende que a presença brasileira 
cresceu em função do tipo de 
estratégia adotada pelas vare-

jistas nacionais.
Assaí, Magalu, Raia Droga-

sil, Casas Bahia e Natura são os 
nomes nacionais que aparecem 
na lista. Todas elas apostaram 
em modelos de negócio basea-
dos em bens essenciais, digitali-
zação e preços acessíveis. E esses 
focos vêm dando resultados. O 
Assaí, por exemplo, não apenas 
entrou na lista como atingiu a 
posição mais alta já ocupada 
por uma empresa brasileira no 
ranking, o 92º lugar.

Até o ano passado, o Bra-
sil costumava ter, no máximo, 
três representantes entre as 250 
maiores. Para o sócio líder de 
Consumer da Deloitte, Pau-
lo de Tarso, a entrada de mais 
companhias brasileiras no ran-
king reflete uma combinação 
de fatores: gestão estratégica, 
investimentos em tecnologia 
e uma resposta ágil às trans-
formações de consumo. “Essas 
companhias souberam unir 
eficiência operacional com res-

ponsabilidade social e sustenta-
bilidade. Isso tem peso no cená-
rio global”, afirma.

A consistência financeira 
acompanha o movimento. O 
Assaí registrou lucro líquido 
de R$ 769 milhões em 2024 e 
receita de R$ 73 bilhões, alta 
anual de 8,3% e 11%, respecti-
vamente. Isso porque o mode-
lo de atacarejo, que combina 
preços baixos, foco em bens 
essenciais e expansão acelera-
da de lojas.

Uma situação fiscal ‘delica-
da’, que aponta um crescimen-
to explosivo da dívida bruta do 
governo geral (DBGG), que 
deve ‘saltar’ de 76,1% do PIB, 
em dezembro último, para 
80% do PIB, em igual mês des-
te ano, até bater 84% do PIB, 
no fim de 2026. 

Esse cenário sombrio é pro-
jetado pelo economista, presi-
dente da MCM Consultores, 
consultor do Banco Mundial, 
Claudio Adilson Gonçalez, 

em artigo de sua coluna no Es-
tadão, no qual constata que o 
governo do mandatário petista, 
ainda que esboçasse disposição 
de promover o ajuste fiscal, não 
o conseguiria, porque lhe falta-
ria ‘força política’ para levar a 
cabo a tarefa. 

Ao fazer remissão ao edito-
rial publicado pelo jornal pau-
lista ‘Orçamento Sequestrado, 
país sem rumo’, ele observa uma 
‘degeneração institucional’ que, 
se não for revertida, condenará 

o país à mediocridade.  
A marcha da insensatez, a ser 

paga pelas próximas gerações de 
contribuintes, está patenteada 
pelas emendas parlamentares, 
cujo empenho foi ‘catapultado’ 
de R$ 13,86 bilhões, em 2019, 
para R$ 50,4 bilhões este ano. 
Sobre este último montante, é 
necessário adicionar outros R$ 
11,2 bilhões, resultantes de um 
‘acordo’ que permite aos parla-
mentares indicarem a destina-
ção de despesas discricionárias 

do Executivo, para ‘compensar’ 
repasses não pagos, no ano an-
terior. Na prática, caberá ao Le-
gislativo controlar, em 2025, a 
‘bolada’ de R$ 61,6 bilhões, o 
equivalente a 30% das despesas 
discricionárias. Nessa progres-
são, segundo ele, levando em 
conta projeções do Projeto de 
Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias (PLDO), as emendas parla-
mentares deverão absorver, em 
2028, quase 100% dos gastos 
discricionários. (M.S.)

POR MARCELLO SIGWALT
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Vergonha

Elogiado Previsão de volta

Com moral

CAMPEÃ

A tenista Aryna 
Sabalenka ven-
ceu o WTA 1000 
de Madri no sá-
bado (3). Com 
vitória sobre a 
americana Coco 
Gauff, a atleta da 
Belarus se man-
tém na lideran-
ça no ranking da 
WTA.

Aos 26 anos, Sabalenka chegou ao 20º troféu de sua car-
reira e o terceiro na temporada. A líder do ranking da WTA 
tem mais de 3.000 pontos de vantagem sobre a vice-líder, 
a polonesa Iga Swiatek. A distância representa um título de 
Grand Slam (2.000 pontos) e outro de WTA 1000 (1.000), as 
duas séries mais importantes do circuito feminino.

Sabalenka bateu Gauff por 2 sets a 0 no que foi o seu 
terceiro título na competição espanhola - ela havia ga-
nhado em 2021 e 2023. Com essa vitória, ela chega ao 
terceiro troféu da temporada.

Ela venceu o Open de Brisbane, em janeiro, e o Mia-
mi Open, em março. Foi, ainda, vice-campeã no Austra-
lian Open e em Indian Wells.

A tenista de 26 anos embolsa um prêmio de 8 milhões 
de euros (R$ 51 milhões) com a vitória.

Após agredir um torcedor 
que supostamente criti-
cou o trabalho da atual 
gestão do Vasco, o segu-
rança do clube foi afasta-
do pelo clube, que repu-
diou suas ações e afirmou 
que irá apurar o caso.

O meia-atacante Jhon 
Arias foi fundamental para 
o Fluminense vencer o 
Sport, de virada, por 2x1. Ao 
fim do jogo, ele foi exaltado 
pelo técnico Renato Gaú-
cho, que disse que ele é ca-
paz de mudar jogos.

O meia Savarino, craque 
do Botafogo, foi diagnos-
ticado com uma lesão 
muscular grau 1 na coxa 
direita. A lesão não é gra-
ve, então ele pode voltar 
ao time contra o Estudian-
tes, pela Libertadores.

O Centro Internacional 
de Estudos de Esporte 
(CIES Football Observa-
tory) divulgou um estudo 
que aponta que o atleta 
Wesley, do Flamengo, é o 
melhor lateral Sub-23 atu-
ando fora da Europa.

Vbrunophotog via Wikimedia Commons

Sabalenka venceu o WTA 1000

CORREIO NO MUNDO

Japão I

Japão III Japão IV

Japão II

POSSE

O militar Brice 
Oligui Ngeuma, 
líder do golpe de 
Estado em 2023 
que removeu a 
família Bongo do 
poder após mais 
de 50 anos, to-
mou posse neste 
sábado (3) como 
presidente do 
Gabão, país da África central com 2,5 milhões de habitan-
tes cuja economia depende da exportação de petróleo.

Ngeuma venceu as eleições presidenciais realizadas 
em 13 de abril, quando obteve mais de 90% dos votos vá-
lidos e conquistou um mandato de sete anos. Em agosto 
de 2023, ele liderou o golpe militar que depôs Ali Bongo, 
seu primo e presidente desde 2009.

O adversário mais destacado de Nguema entre os 
oito candidatos era Alain Claude Bilie By Nze, que atuava 
como primeiro-ministro sob a Presidência de Ali Bon-
go na época do golpe. Após sua vitória, Ngeuma disse a 
apoiadores que “não há vitória sem esforço”.

Ele prometeu reconstruir o Gabão após 56 anos de 
governo autoritário da família Bongo, diversificando a 
economia. O Tribunal Constitucional do Gabão confir-
mou a vitória de Nguema em 25 de abril.

Um bebê foi deixado pela 
primeira vez em um ber-
çário anônimo, algo pa-
recido com a antiga roda 
dos expostos, em um hos-
pital do distrito de Sumi-
da, na região metropoli-
tana de Tóquio, no Japão. 
Ele está com boa saúde.

O primeiro, chamado “ber-
ço da cegonha”, fica no Hos-
pital Jikei, em Kumamoto, e 
funciona desde 2007. 170 
bebês já foram deixados 
no local. No Hospital San-
-ikukai, a ala funciona com 
um cesto onde os bebês 
podem ser deixados.

Os bebês recebem cuida-
dos médicos e vão para 
centros de assistência ou 
lares adotivos. A necessida-
de desse espaço em Tóquio 
cresceu junto ao aumento 
de gestações indesejadas 
de mulheres pobres ou 
que sofreram abusos.

O berçário, destinado a 
pais que desejam dei-
xar recém-nascidos aos 
cuidados da assistência 
social, foi inaugurado no 
Hospital San-ikukai no dia 
31 de março. O espaço é o 
segundo desse tipo cria-
do no Japão. 

Brice Oligui Ngeuma

Ngeuma tomou posse oficialmente

Debandada à moda lusitana

Barcelona pode vir ao Brasil

Portugal vai notificar mais de 4 mil imigrantes para que deixem o país

São Paulo Turismo quer sediar um jogo do Barça na capital paulista

O governo de Portugal 
anunciou no último sábado (3) 
que vai notificar cerca de 4.500 
imigrantes na próxima sema-
na para que deixem o país. Ao 
todo, a Agência para a Integra-
ção, Migrações e Asilo (AIMA) 
deve enviar a notificação para 
18 mil pessoas nos próximos 
meses. 

O aviso é destinado a quem 
não tem permissão de estar em 
território português --seja por-
que violou regras da imigração 
do próprio país ou porque não 
cumpriu as de outros da União 
Europeia.

A medida faz parte de uma 
análise que o país europeu con-
duz das condições de perma-
nência de 110 mil estrangeiros 
que vivem hoje em Portugal. 
Segundo o governo, é provável 
que a maior parte deste número 
esteja no país legalmente, mas 
imigrantes em situação irregu-
lar serão notificados e, se não 
houver a saída voluntária, de-
portados.

Não está claro quantos dos 

imigrantes afetados são brasi-
leiros, mas essa é a nacionali-
dade mais comum entre quem 
tem a entrada recusada em Por-
tugal. O número de brasileiros 
barrados na chegada subiu de 
179, em 2023, para 1.470 em 
2024, um aumento de mais de 
700%.

Até recentemente Portugal 
era um dos países mais abertos a 
estrangeiros. Era possível entrar 
no país como turista e pedir 
uma autorização de residência a 
posteriori, usando um disposi-
tivo legal conhecido como “ma-
nifestação de interesse”.

Após uma advertência da 

União Europeia, que recomen-
da que todos os imigrantes 
entrem com vistos obtidos em 
seus países de origem, Portugal 
criou em junho do ano passado 
o Plano de Ação para as Migra-
ções, que extinguiu a manifes-
tação de interesse. 

Os brasileiros continuaram 
a desfrutar do privilégio de, 
sendo turistas, entrar no país 
sem visto. As entrevistas no ae-
roporto, no entanto, tornaram-
-se mais rigorosas.

Os funcionários da Polícia 
de Segurança Pública, que con-
trolam a entrada em Portugal 
por via aérea, multiplicaram 
os mecanismos para aferir se 
os brasileiros que chegam sem 
visto são mesmo turistas, como 
recusar entradas de quem tem 
passagens de volta canceláveis. 
O presidente português, Mar-
celo Rebelo de Sousa, anunciou 
recentemente a intenção de 
abrir cinco novos consulados 
no Brasil. Enquanto isso não 
acontece, a fila para obter um 
visto pode chegar a 200 dias.

por renan Liskai (Folhapress)

A cidade de São Paulo ne-
gocia para receber até dois jo-
gos do Barcelona nos próximos 
anos. As conversas já aconte-
cem há alguns dias. A SPTuris 
(São Paulo Turismo) recebeu 
dados e pedidos do Barcelona 
e agora estuda formas jurídicas 
e financeiras de garantir a vinda 
da equipe espanhola. O Barça 
é representado pelo ex-meia 
Deco, atual diretor de futebol, 
nas negociações.

Os jogos seriam realizados 
em 2026, 2027 ou 2028. Eles 
ocorreriam durante a pré-tem-
porada europeia, que acontece 
entre os meses de junho e agos-
to. Neste período, clubes euro-
peus costumam jogar amistosos 
em outros países, como Estados 
Unidos e Japão, por exemplo.

Os favoritos a enfrentarem 
o Barcelona em caráter amis-
toso são os principais clubes 
paulistas. A possibilidade do 
Barcelona atuar contra equipes 

de outros estados, no entanto, 
ainda não está descartada.

A SPTuris (São Paulo Tu-
rismo) primeiro enviará a pro-
posta ao Barcelona para depois 
conversar com os clubes paulis-
tas. Além de definir um possível 
adversário, as conversas servi-
rão para sacramentar os locais 

que receberiam os jogos.
Gustavo Pires, CEO da SP-

Turis, vai à Espanha na próxima 
semana. Ele foi convidado pelo 
Barcelona para acompanhar o 
clássico contra o Real Madrid, 
no dia 11, pelo Campeonato 
Espanhol.

A SPTuris ainda negocia 

com outros clubes do alto es-
calão europeu. A ideia é tornar 
São Paulo o grande centro da 
América do Sul para amistosos 
de pré-temporada europeia. Os 
nomes dos outros times não fo-
ram revelados.

“A nossa ideia é tornarmos 
São Paulo um destino para es-
ses grandes clubes europeus em 
pré-temporada. Temos os jogos 
na América do Norte, mas ne-
nhum na nossa região. Quere-
mos ser os primeiros aqui”, diz 
Gustavo Pires à reportagem. 

Recentemente, São Pau-
lo fechou a realização do SP 
Open, torneio de tênis. Ele terá 
nível WTA 250 e ocorrerá en-
tre 6 e 14 de setembro, em qua-
dra dura, no Parque Villa-Lo-
bos, na capital paulista.

A cidade de São Paulo tam-
bém recebe o GP do Brasil de 
Fórmula 1, o E-Prix do Brasil da 
Fórmula E e mais recentemente 
foi palco do jogo de abertura 
da temporada da NFL, no ano 
passado.

Reuters/ Folhapress

Divulgação/ Barcelona

Primeiro-Ministro de Portugal, Luís Montenegro

O badalado time do Barcelona pode vir jogar em São Paulo

Míssil cai perto do principal aeroporto de Israel
Um míssil lançado do Iê-

men em direção a Israel neste 
domingo (4) caiu perto do ae-
roporto Ben Gurion, o princi-
pal terminal internacional do 
país. Houve correria no aero-
porto. Um repórter da agência 
Reuters que estava no aeropor-
to ouviu sirenes e viu passagei-
ros correndo em direção às salas 
de segurança. Vídeos que mos-
travam uma coluna de fumaça 
preta no céu foram postados 
nas redes sociais.

Duas pessoas ficaram feri-
das em meio à correria. O ser-

viço de ambulância israelense 
disse que não houve relatos de 
ferimentos graves. Um homem 
e uma mulher com ferimentos 
leves foram levados ao hospital, 
e duas pessoas estavam sendo 
tratadas no local devido aos 
efeitos do pânico.

Rebeldes houthis, do Iê-
men, assumiram responsabili-
dade pelo míssil. Apoiados pelo 
Irã, eles disseram que o projétil 
“atingiu o alvo com sucesso”. O 
porta-voz militar houthi, Yehya 
Saree, renovou o alerta da mi-
lícia às companhias aéreas para 

que não voem para o aeroporto 
israelense, alegando que o local é 
inseguro. Os rebeldes têm lança-
do mísseis contra Israel, dizendo 
que estão agindo em solidarie-
dade aos palestinos em Gaza.

Queda do míssil é inves-
tigada pelas Forças Armadas 
de Israel. Autoridades do ae-
roporto informaram que o 
projétil caiu em uma estrada 
próxima ao estacionamento 
do terminal 3. O tráfego aé-
reo chegou a ficar interrom-
pido, de acordo com a mídia 
israelense, mas já foi retomado.

O ministro da Defesa is-
raelense, Israel Katz, amea-
çou com severas retaliações. 
“Quem nos atacar, revidare-
mos sete vezes”, disse.

O gabinete de segurança de 
Israel se reuniu ainda no domin-
go. Mesmo antes do ataque, os 
meios de comunicação israelen-
ses divulgaram neste sábado (3) 
que o gabinete de segurança se 
reuniria para aprovar um plano 
para ampliar a ofensiva militar 
na Faixa de Gaza, com ordens 
de convocação para dezenas de 
milhares de reservistas.

Neymar tem uma nova roti-
na no centro de treinamento do 
Santos. O jogador passa até 11 
horas por dia no CT Rei Pelé. 
O camisa 10 se recupera da se-
gunda lesão muscular no Peixe. 
O craque tem trabalhado por 
dois períodos em vários dias da 
semana. O tratamento é consi-
derado satisfatório.

Um membro do departa-
mento de saúde do Santos disse 
à reportagem que Neymar “nun-
ca treinou tanto”. Ele cumpre to-

das as orientações dos médicos.
Após a nova lesão na coxa 

esquerda, o Peixe mudou o pro-
tocolo. O departamento médi-
co santista coordena o dia a dia, 
com o suporte dos profissionais 
do estafe do Neymar. Antes, 
ocorria o contrário.

O Santos pediu para Neymar 
trabalhar em dois períodos e evi-
tar treinos fora do CT Rei Pelé. 
Essas recomendações são segui-
das à risca.

A chegada da nova comissão 

técnica também ajuda. O técni-
co Cleber Xavier, o auxiliar Ma-
theus Bachi e o preparador físico 
Fabio Mahseredjian conhecem 
Neymar da seleção brasileira.

Neymar evolui bem, mas 
não há pressa. Ele deve voltar a 
jogar entre o fim de maio e o co-
meço de junho. O contrato que 
termina em 30 de junho deve ser 
renovado. As conversas devem 
avançar nos próximos dias.

Por Lucas Musetti 
Perazolli (Folhapress)

Neymar passa até 11 horas se tratando
Raul Baretta/ Santos FC

Neymar está focado
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Lady Gaga lava a 
alma de mais de 
2 milhões de fãs 
em Copacabana

Diante de um dos maiores públicos da história, a 
‘Mother Monster’ elevou o nível dos shows no Brasil

por pedro sobreiro

O 
que o Rio de 
Janeiro viveu 
no sábado (3) 
foi tão gran-
dioso que 

chega a faltar palavras para des-
crever o que foi o Todo Mundo 
no Rio 2025, que trouxe a can-
tora Lady Gaga com seu show 
‘Mayhem on the Beach’ para as 
areias de Copacabana.

A expectativa era de 1.6 mi-
lhão de pessoas, mas os dados 
divulgados pela Prefeitura do 
Rio apontam cerca de 2.1 mi-
lhões de fãs reunidos na praia.

No mundo, existem even-
tos aos quais os fãs vão por 
vontade própria, enquanto 
outros parecem convocar as 
pessoas apenas com sua aura e 
aspiração à grandeza. E esse se-
gundo foi o caso da já histórica 
apresentação de Lady Gaga no 
Rio de Janeiro. Quem mora na 
cidade percebeu como o clima 
na cidade nesta última semana 
foi diferente. A diversidade 
de sotaques, idiomas e rostos 
espalhados pela cidade deram 
ao Rio aquela imagem de “co-
ração do mundo”. 

Dias de glória
Mais do que os tradicio-

nais turistas argentinos, que 
são sempre muito bem-vindos, 
era possível ver - não apenas 
pela Zona Sul, bom ressaltar 
- gente dos EUA, Chile, Aus-
trália, Peru, Nigéria, Croácia, 
França e muitos outros países 
explorando a cidade enquanto 
não chegava o dia do show. Foi 
muito bonito. Para aqueles que 
viveram a magia da Rio 2016, 
o Rio de Janeiro reviveu esses 
dias de glória, revertidos em 
sorrisos nos rostos dos turistas 
e em um retorno financeiro co-
lossal para a rede hoteleira, que 
viu sua capacidade de ocupação 
chegar a 90% em um período 
de baixíssima temporada. 

Mais do que isso, o Todo 
Mundo no Rio 2025 fez rodar 
o planeta a imagem do cartão-
-postal brasileiro recebendo 
com muito amor a principal 
artista pop do mundo. Segun-
do o Google Trends, o termo 
“Rio” teve um ‘boom’ nas bus-
cas digitais em mais de 45 paí-
ses, durante o show. Isso é um 
tipo de propaganda que jamais 
seria comprada com os cerca de 
R$ 15 milhões investidos pela 
Prefeitura e pelo Governo do 
Estado no evento.

Nas redes sociais, fãs de 
música pelo mundo brincaram 
com a famosa “#ComeToBra-
zil” ou “#VenhaParaOBrasil”, 
que os fãs brasileiros costumam 
bombardear as redes sociais de 
seus ídolos, pedindo que eles 
façam shows no país. 

“Quando os brasileiros di-
zem VENHA PARA O BRA-
SIL é isso literalmente o que 
eles querem dizer, a propósito”, 
disse uma fã estrangeira mos-
trando a foto aérea do show.

Cultura para todos
Mais do que o retorno fi-

nanceiro, o evento, apelidado 
carinhosamente de ‘Gaga-
cabana’, teve um valor social 
inestimável. A apresentação da 
cantora foi uma superprodução 
que custaria tranquilamente R$ 
500 um ingresso de meia entra-
da, tomando como referência 
os valores aplicados aos bilhetes 
dos últimos grandes shows in-
ternacionais na cidade. 

Não é um valor acessível, 
não é um evento que permite 
que todo mundo conheça ou 
marque presença. Ao trazer 
esse show para a praia, o espa-
ço mais democrático do país, 
Lady Gaga pôde cantar e falar 
para todos.

Gente que jamais teve con-
dições financeiras para bancar 
um show desses conseguiu 
apenas sentar sua cadeirinha na 
praia para aguardar a entrada 

Alexandre Macieira/ Riotur

ISHOOT/Folhapress

Segundo a 
Prefeitura, o Todo 

Mundo no Rio 2025 
reuniu mais de 2.1 

milhões de fãs

Lady Gaga fez um discurso para os fãs, agradecendo pelo apoio e pedindo desculpas pela demora de 13 anos para voltar

ISHOOT/Folhapress

Dentre os figurinos 
espetaculares, 
o de ‘Paparazzi’, 
um dos primeiros 
grandes sucessos 
da carreira da 
cantora, foi um dos 
que chamou
mais atenção

Pedro Sobreiro

Lady Gaga regeu 
o maior público 
da história de 
uma cantora 
feminina com a 
tranquilidade da 
maior artista Pop 
do século

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

“Eu não peguei o reembol-
so na época porque sabia que 
ela voltaria. E hoje estou aqui, 
com minha pulseira, para ver 
a ‘Mother’”, disse Carlos, emo-
cionado.

Pela areia, a história se repe-
tia. Fãs brincavam com a frus-
tração do passado com muito 
bom humor. Não importava 
mais o cancelamento de oito 
anos atrás, eles só tinham olhos 
para o show que aconteceria ali.

Na área VIP, dezenas de fãs 
usavam e abusavam dos figu-
rinos excêntricos eternizados 
pela Lady Gaga em seus video-
clipes, fazendo um pequeno 
desfile de moda nas areia de 
Copacabana, chamando aten-
ção de toda a imprensa e da 
própria cantora. 

Todos estavam muito feli-
zes por estarem ali, incluindo 
a própria Lady Gaga, que brin-
cou com a aglomeração dos fãs 
na porta do Copacabana Palace 
durante as madrugadas.

“Brasil, eu ouvi vocês can-
tando minhas músicas dia e 
noite neste período aqui. Sai-
bam que eu ouvi cada palavri-
nha cantada por vocês. E agora 
eu quero cantar para vocês”, 
brincou Lady Gaga já na reta 
final do show.

Mas a cena que chamou 
mais atenção foi a de Lady Gaga 
e seus dançarinos parando para 
admirarem a queima de fogos 
durante o encerramento do 
show, dando àquele momento 
apoteótico mais um belo capí-
tulo para a história.

Superprodução
O ‘Mayhem on the Beach’ 

se consolidou como o maior 
show feminino da história, 
e o quinto maior de todos os 
tempos (vale destacar que três 
deste cinco ocorreram justa-
mente em Copacabana), e fez 
de tudo para conseguir essa 
atenção colossal dos fãs.

Dirigido como uma peça 
de teatro, o show conta a his-
tória da Morte e Ressurreição 
de Lady Gaga, passeando pelas 
gloriosas fases da carreira da 
cantora que parece viver um 
auge eterno.

Não importa qual álbum 
ela resgate, a quantidade hits é 
descomunal. O público cantava 
a plenos pulmões e mal tinha 
tempo para respirar, porque era 
sucesso atrás de sucesso.

Com um palco gigantesco, 
com direito a telão redondo 
suspenso, os principais figu-
rinos usados por ela nessas 
últimas duas décadas, e uma 
cenografia impecável, Lady 
Gaga trouxe para o Rio um 
show meticulosamente elabo-
rado para contar uma narrativa 
por meio das canções, dialogar 
com os fãs, transportando-os 
para as épocas dos hits, e fasci-
nar os curiosos que marcaram 
presença justamente por ser 
um show gratuito.

Esqueça aquela história 
de apenas um cantor com sua 
voz e o violão, Gaga trouxe 
aos palcos uma teatralidade 
genial e deliciosa de acom-
panhar. Isso sem contar os já 
icônicos figurinos feitos em 
homenagem ao Brasil, com as 
cores azul e verde.

O Todo Mundo no Rio 
2025 elevou ainda mais os já 
altíssimos padrões para shows 
no Rio de Janeiro, e a resposta 
do público diz muito sobre isso.

Se a geração passada passou 
décadas se gabando de ter pre-
senciado o histórico show do 
Queen no Rock In Rio 1985, a 
geração atual acabou de ganhar 
um show lendário para chamar 
de seu. Histórias serão contadas 
sobre o ‘Gagacabana’, que vai 
deixar saudades.

E como o prefeito Eduardo 
Paes já garantiu que haverá um 
Todo Mundo no Rio 2026, só 
resta desejar ao artista escolhi-
do muita sorte, porque será di-
fícil fazer algo desta grandiosi-
dade novamente.

da cantora na banda. Para mui-
tos, esse show foi o primeiro e 
único na vida. 

E qual a função da cultura se 
não aproximar o povo da arte e 
a arte do povo?

Sorrisos
Para onde se olhava, só se 

via sorrisos. Mesmo com to-
dos os perrengues possíveis 
para uma aglomeração de 2 
milhões de pessoas, as pessoas 
estavam efetivamente felizes 
por estarem ali, por aguarda-
rem para ver um show que já 
nasceria histórico.

Para muitos, a apresentação 
de Lady Gaga foi uma oportu-
nidade para ‘lavar a alma’, caso 
de Carlos Antônio, publicitá-
rio de 29 anos, que foi ao show 
com a pulseira-ingresso do 
dia 15 de setembro do Rock 
In Rio 2017, o infame dia do 
cancelamento. Anunciada sob 
forte expectativa, a cantora 
cancelou sua participação no 
festival um dia antes do show 
devido à fortes dores ocasiona-
das pela fibromialgia. 
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Após acompanhar o presi-
dente da República, do Sena-
do e da Câmara ao funeral do 
Papa, em Roma, o presidente 
do Supremo Tribunal Fereral, 
ministro Luís Roberto Barroso, 
esteve em Washington, nos Es-
tados Unidos, em compromis-
sos acadêmicos e institucionais. 
O presidente deu palestras no 
Brasil Institute, na American 
University, e falou no evento 
Global Challenge 25/26. 

Nesse evento, o ministro 
teve um encontro privado com 
o ex-presidente dos Estados 
Unidos Bill Clinton. Conver-
saram sobre o quadro geopo-
lítico global, algumas circuns-
tâncias brasileiras e o contexto 
atual dos Estados Unidos. 

A Primeira Seção do Su-
perior Tribunal de Justiça, por 
unanimidade, manteve a deci-
são da Controladoria-Geral da 
União que aplicou multa de R$ 
86 milhões à Vale por omitir 
informações sobre a barragem 
de Brumadinho (MG), cujo 
rompimento, em 2019, resul-
tou em uma tragédia com 272 
mortes. O colegiado confirmou 
a aplicação da Lei Anticorrup-
ção – ao caso, reforçando a res-
ponsabilização de empresas por 
condutas que atentem contra a 
administração pública.

A decisão foi proferida no 
julgamento de mandado de se-
gurança impetrado pela Vale, 
que buscava anular a penalida-
de imposta pela CGU. 

A eleição suplementar no 
município de Goiana (PE) no 
domingo (4) levou eleitores às 
urnas eletrônicas para escolher 
os ocupantes dos cargos de 
prefeito e vice-prefeito. A pre-
sidente do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), ministra Cár-
men Lúcia, visitou o Tribunal 
Regional Eleitoral de Pernam-
buco (TRE-PE) para acompa-
nhar os preparativos da nova 
eleição.

Além das dicas dos per-
fis do TSE nas redes sociais, o 
programa Clica e Confirma faz 
um alerta sobre a emissão de 
certidão de quitação eleitoral. 
A Justiça Eleitoral recebeu de-
núncias referentes a sites e men-
sagens aplicando golpe.

Presidente 
do STF se 
encontra com 
Bill clinton

Brumadinho: 
Mantida multa 
de R$ 86 
milhões à Vale 

Eleitores de 
Goiana (PE) 
voltaram às 
urnas

STF STJ TSE

O Diálogo Público Pará, 
promovido pelo Tribunal de 
Contas da União (TCU), 
em parceria com o Tribunal 
de Contas do Estado do Pará 
(TCE-PA) e o Tribunal de 
Contas dos Municípios do Es-
tado do Pará (TCM-PA), será 
realizado no dia 15 de maio, 
das 8h às 17h30, no Hotel Sa-
gres, em Belém. O evento tem 
como objetivo discutir temas 
relacionados à administração 
pública e ao desenvolvimento 
dos municípios paraenses.

A programação inclui pales-
tras e painéis de discussão sobre 
sustentabilidade, transferências 
especiais e contratações públi-
cas na região amazônica. 

‘Diálogo 
Público Pará’ 
marcado para 
15 de maio

TCU

CORREIO NACIONAL

Exigências do programa

Sobre a premiação

Requisitos para seleção

Programa do MEC

Suporte financeiro

Visando promover o Bra-

sil por meio da criativida-

de, inovação e os padrões 

de qualidade associados 

à indústria brasileira de 

games, a Embratur, em 

parceria com a Associa-

ção Brasileira das De-

senvolvedoras de Games 

(Abragames), lançou na 

quinta-feira (01), a 2ª edi-

ção do prêmio Brasil Tá 

Pra Game. O lançamento 

ocorreu durante o Games-

com Latam, em São Paulo 

(SP). Por meio do prêmio, 

a Embratur quer reconhe-

cer e premiar jogos que se 

inspiram nas dimensões 

da cultura brasileira (con-

temporâneas e regionais) 

como um ativo para a 

promoção do país e do tu-

rismo. A segunda edição 

premiará novos entrantes 

nessa indústria e jogos 

que também apresentem  

aspectos contemporâne-

os da cultura brasileira em 

suas narrativas e jogabi-

lidade. O presidente da 

Embratur, Marcelo Freixo, 

destacou a iniciativa: “Ob-

jetivo é difundir a excelên-

cia e os talentos presentes 

na indústria de games e 

tornar o turismo brasileiro 

competitivo”.

Podem participar do pro-

cesso tantos os cursinhos 

populares formais, com 

registro no Cadastro Na-

cional da Pessoa Jurídica 

(CNPJ), como os cursi-

nhos populares informais, 

que não são pessoa ju-

rídica. As propostas dos 

cursinhos deverão estar 

alinhadas às Diretrizes 

Curriculares Nacionais 

do Ensino Médio e tam-

bém aos editais anuais do 

Enem. Outra exigência é 

que os cursinhos tenham 

carga horária mínima de 

20 horas semanais. O pro-

cesso de seleção das pro-

posições dos cursinhos 

populares ocorre em três 

etapas.

O Brasil Tá Pra Game vem 

inovar na promoção da 

imagem do país a partir 

dos padrões de qualidade 

e das dimensões tecnoló-

gicas e criativas associa-

das à indústria brasileira 

de games. O intuito é 

identificar e dar visibilida-

de a soluções originais e 

inovadoras (jogos digitais) 

que possam promover o 

Brasil e com potencial de 

serem incorporadas ao 

setor turístico, conectan-

do o setor com empresas 

desenvolvedoras de ga-

mes. O primeiro lugar do 

desafio leva R$ 70 mil; o 
segundo lugar, R$ 50 mil 
e terceiro colocado rece-

be, R$ 40 mil. Os novos 
entrantes (CNPJs novos) 

levam R$ 30 mil.

As soluções escolhidas 

deverão apresentar alta 

qualidade técnica e serem 

jogos de promoção volta-

dos a promover destinos 

turísticos ou engajamen-

to com experiências tu-

rísticas. A qualidade deve 

estar presente no design 

de jogabilidade e na me-

cânica de jogo destacan-

do o engajamento, design 

de som e outros aspectos 

relevantes que contribu-

am para uma experiência 

imersiva. Apresentando 

uma abordagem original 

e criativa na forma como 

personagens, histórias, lu-

gares, ícones e dimensões 

amplas da cultura brasi-

leira, não só em termos re-

gionais, foram incorpora-

dos de maneira orgânica.

O prazo para os cursinhos 

populares e comunitários 

inscreverem suas propos-

tas para a Rede Nacional 
de Cursinhos Populares 

(CPOP) termina às 18 ho-

ras (no horário de Brasília) 

desta terça (6). Conforme 

edital lançado em abril 

pelo Ministério da Edu-

cação (MEC) e pela Fun-

dação Oswaldo Cruz (Fio-

cruz), serão selecionadas 

até 130 instituições que 
preparam gratuitamente 

estudantes para o Exame 

Nacional do Ensino Mé-

dio (Enem) e para outros 

vestibulares de ingresso 

no ensino superior. Terão 

prioridade na seleção das 

propostas aqueles cursi-

nhos populares que não 

recebem apoio financeiro.

O objetivo da política 

pública é garantir supor-

te técnico e financeiro 

aos cursinhos pré-ves-

tibulares para garantir 

a preparação dos estu-

dantes da rede pública 

socialmente desfavore-

cidos e que querem in-

gressar no ensino supe-

rior. O foco da iniciativa 

está nos alunos que es-

tão saindo ensino médio 

público, além daqueles 

de baixa renda, negros, 

indígenas, quilombolas 

e pessoas com deficiên-

cia (PCD). As inscrições 

dos cursinhos devem ser 

feitas exclusivamente na 

plataforma virtual de se-

leção Prosas. 

Marcio Menasce/Embratur

Três projetos foram premiados no ano passado

Embratur premia divulgação 
turística em jogos digitais

Famílias de renda média vão 
ter taxas de juros mais baixas

O Conselho Monetário 
Nacional (CMN) aprovou 
na quarta-feira (30/4), duas 
propostas do Ministério da 
Fazenda, em conjunto com o 
Ministério das Cidades, a fim 
de regulamentar medidas para 
ampliar o acesso ao crédito ha-
bitacional a famílias de renda 
média, promover maior isono-
mia entre fontes de financia-
mento e garantir taxas de juros 
mais baixas para esse público.

As medidas envolvem 
alterações normativas para 
viabilizar as operações com 
utilização de recursos do 
Fundo Social para financia-
mento habitacional da Faixa 
3 do Programa Minha Casa, 
Minha Vida (PMCMV); e a 
aplicação das mesmas tarifas 
incidentes sobre operações 
com recursos do FGTS quan-
do houver combinação de re-
cursos do fundo com recursos 
próprios de Instituição Finan-
ceira no âmbito do novo Pro-
grama Classe Média.

Fundo Social
A proposta regulamenta 

as condições financeiras das 
operações de crédito habita-
cional com recursos do Fundo 
Social para famílias da Faixa 3 
do PMCMV (renda entre R$ 
4.700,01 e R$ 8.600,00). A me-
dida busca replicar, para os mu-
tuários, as condições praticadas 
atualmente com recursos do 
FGTS, incluindo a taxa de ju-
ros nominal de 8,16% ao ano + 
TR aplicadas nessa faixa, com 

desconto de 0,5 ponto percen-
tual para cotistas do FGTS.

O objetivo é garantir iso-
nomia no acesso ao crédito 
habitacional nas condições do 
PMCMV, independentemente 
da fonte dos recursos.

Regras tarifárias 
Essa medida permite a apli-

cação das mesmas tarifas esta-
belecidas para uso de recursos 
do FGTS em operações do 
novo Programa Classe Média, 
destinado a famílias com renda 
de até R$ 12 mil mensais.

Esse programa combina re-
cursos do FGTS com captações 
próprias das instituições finan-
ceiras (como poupança e LCI), 
permitindo a oferta de crédito a 

taxas mais competitivas do que 
as atualmente praticadas e, com 
o aporte de recursos do FGTS, 
também permitirá ampliar o 
crédito habitacional disponível 
para esse público.

A alteração garante que, 
mesmo com o uso de recursos 
combinados, as tarifas cobradas 
sejam as mesmas das operações 
típicas com recursos do FGTS, 
garantindo igualdade de con-
dições, indiferente da fonte de 
recursos, sendo um passo ne-
cessário para o início da opera-
cionalização do programa.

Impactos
As propostas reforçam o 

compromisso do Governo Fe-
deral com a redução do déficit 

habitacional e com a melhoria 
das condições de crédito para 
famílias de renda média, por 
meio de um modelo eficiente, 
justo e acessível. Ao assegu-
rar previsibilidade, equilíbrio 
regulatório e combinação de 
fontes de recursos, as medidas 
também promovem maior di-
namismo ao setor da constru-
ção civil.

CMN
O CMN é um órgão cole-

giado presidido pelo ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
e composto pelo presidente do 
Banco Central do Brasil, Ga-
briel Galípolo, e pela ministra 
do Planejamento e Orçamento, 
Simone Tebet.

Conselho vai ampliar crédito habitacional para renda de até R$ 12 mil
Ricardo Stuckert/PR

Proposta regulamenta as condições das operações de crédito habitacional para Faixa 3

A edição 2025 da Caravana 
das Periferias, promovida pela 
Secretaria Nacional de Perife-
rias do Ministério das Cidades, 
começa nesta segunda-feira (5), 
com o estado do Rio de Janeiro 
como primeiro destino.

O objetivo desta nova fase 
é avançar com ações previstas, 
destravar contratos, iniciar 
obras e resolver pendências 
nas regiões visitadas. Segundo 
o secretário nacional de Perife-
rias, Guilherme Simões, a etapa 
atual marca a continuidade do 
trabalho iniciado em edições 
anteriores. “As Caravanas an-
teriores foram de visita, iden-
tificação das necessidades nos 
territórios e muito diálogo com 
a população. Agora é o ano da 
colheita e estamos trabalhando 
muito para dar o andamento 

necessário a obras e ações nas 
comunidades”, afirmou.

A primeira atividade da 
Caravana será o seminário “Fi-
nanciar para Destravar”, que 
marca o lançamento do Progra-

ma de Formação em Captação 
e Gestão para Organizações de 
Favelas, desenvolvido pela Fio-
cruz. O evento contará com a 
presença de Simões e da direto-
ra socioambiental do BNDES, 

Tereza Campello.
Em São Gonçalo, será inau-

gurado o posto territorial Perife-
ria Viva na comunidade de Ipu-
ca, no Jardim Santa Catarina, 
que receberá obras de urbani-
zação. Estão previstas ainda re-
uniões técnicas com os prefeitos 
de Niterói e do Rio de Janeiro 
para dar andamento a contratos 
vinculados ao programa.

Histórico
A Caravana das Periferias 

teve início em 2023 e já per-
correu 135 comunidades das 5 
regiões do país.  O objetivo é 
mobilizar agentes locais, como 
associações, coletivos, grupos 
e pessoas que atuam em terri-
tório periférico, para integrar 
estas iniciativas às políticas pú-
blicas intersetoriais.

caravana das Periferias inicia edição
TV Brasil/Divulgação

Ação teve início em 2023 e já percorreu 135 comunidades
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A Universidade Federal de 
Goiás (UFG) alcançou pela 
primeira vez a faixa máxima no 
Índice Geral de Cursos (IGC), 
medido pelo Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira (INEP). 
A instituição ficou entre as 3% 
melhores do país e ocupa o 18º 
lugar entre as universidades fe-
derais avaliadas.

O resultado foi possível 
após a UFG obter 4,008 no 
IGC Contínuo, pontuação que 
garante o ingresso na faixa 5, 
nível mais alto do ranking.

Apenas 66 instituições al-
cançaram esse patamar entre 
as mais de 2 mil analisadas em 
todo o Brasil. O índice consi-
dera dados da graduação e pós.

Será inaugurado nesta se-
gunda-feira (5) um novo com-
plexo educacional no bairro 
Pedra 90, em Cuiabá. A estru-
tura vai atender cerca de 3,6 mil 
estudantes com espaços como 
piscina, quadra e vestiários.

O local vai abrigar os Colé-
gios Estaduais Integrados 03 e 
04, ambos já adotam o modelo 
cívico-militar.

O projeto prevê atividades 
que aproximem moradores e 
alunos das unidades de ensino.

O investimento ultrapassa 
R$ 40 milhões, sendo R$ 21 
milhões destinados à unidade 
03 e R$ 20 milhões à unidade 
04. A cerimônia de entrega será 
às 8h, com a presença de autori-
dades do estado. 

O governo de Mato Grosso 
do Sul anunciou R$ 5 milhões 
em obras para Dourados.

Os recursos serão aplicados 
em aldeias indígenas e na área 
urbana. Três licitações foram 
lançadas e terão sessões em for-
mato eletrônico.

Na zona rural, os projetos 
incluem reformas no Núcleo 
de Atividades Múltiplas da Al-
deia Jaguapiru e melhorias em 
escola e centro comunitário na 
Aldeia Bororó. Na cidade, a 
Avenida José Roberto Teixeira 
receberá nova iluminação.

Os investimentos integram 
ações de infraestrutura volta-
das à ampliação de serviços em 
comunidades tradicionais e no 
entorno urbano de Dourados.

UFG conquista 
nota de 
excelência 
inédita

Investimento 
de R$ 40 
milhões 
em educação

Dourados 
recebe R$ 5 
milhões 
em obras

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

Ibaneis Rocha (MDB), go-
verno do DF, anunciou que vai 
nomear, em novembro, 1,2 mil 
policiais militares, 600 civis e 
150 penais. A informação foi 
divulgada durante reunião com 
representantes das categorias. 
A medida busca ampliar o efe-
tivo da segurança pública.

Desde o início da atual ges-
tão, mais de 8 mil servidores 
foram contratados para as for-
ças de segurança. Entre eles, es-
tão 3,6 mil soldados da Polícia 
Militar e 1,6 mil integrantes do 
Corpo de Bombeiros.

Só em 2024, 2,4 mil pro-
fissionais foram nomeados em 
diferentes cargos. As funções 
abrangem delegados, agentes, 
escrivães, peritos e praças.

GDF vai 
convocar mais 
policiais em 
novembro

DISTRITO FEDERAL 

Estudo no DF analisa 
impacto da automação

Um estudo apoiado pela 
Fundação de Apoio à Pesquisa 
do Distrito Federal (FAPDF) 
analisa como as transformações 
tecnológicas estão mudando as 
exigências do mercado de tra-
balho no Brasil.

A pesquisa, desenvolvida 
por especialistas de instituições 
como Fundação Getúlio Vargas 
(FGV), Universidade Católica 
de Brasília (UCB), Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplicada 
(IPEA) e Organização Interna-
cional do Trabalho, recebeu R$ 
130 mil em financiamento por 
meio de um edital da FAPDF.

O projeto utiliza inteligên-
cia artificial (IA) para mapear 
as competências mais valoriza-
das atualmente e as que devem 
ganhar relevância nos próximos 
anos. Entre as principais estão 
capacidade analítica, resolução 
de problemas e comunicação 
eficiente.

O método combina proces-
samento de linguagem natural 
e aprendizado de máquina para 
criar indicadores que podem 

orientar políticas públicas.
Dados preliminares mos-

tram que funções repetitivas, 
principalmente na indústria e 
agricultura, estão sendo substi-
tuídas por automação.

Em contrapartida, áreas 
como tecnologia e serviços 
demandam profissionais com 
formação técnica e habilidades 
socioemocionais.

A lacuna entre o que o mer-
cado busca e o que os trabalha-
dores oferecem preocupa os 
pesquisadores. O estudo sugere 
que a educação básica e profis-
sional precisa se adaptar para 
preparar a população às novas 
exigências. O Sistema S e insti-
tuições de ensino superior são 
apontados como fundamentais 
nesse processo.

A proposta é que os cur-
rículos priorizem não apenas 
conhecimentos técnicos, mas 
também a capacidade de apren-
der continuamente. A pesquisa 
fornece dados para ações que 
reduzam os impactos negativos 
das mudanças tecnológicas.

Abertas as incrições 
para o Prêmio FAPDF

Estão abertas as inscrições 
para a 4ª edição do Prêmio da 
Fundação de Apoio à Pesquisa 
do DF (FAPDF). A premiação 
vai distribuir R$ 157 mil entre 
estudantes, pesquisadores, star-
tups e servidores da capital e da 
Região Integrada de Desenvol-
vimento (Ride).

De acordo com a Agência 
Brasília, os valores variam de 
R$ 2 mil a R$ 12 mil. Ao todo, 
oito categorias serão premia-
das, incluindo iniciativas de 
inovação no serviço público e 
projetos científicos.

A cerimônia está marcada 
para acontecer em 4 de novem-
bro, data em que a fundação 
completa 33 anos.

Ainda segundo a Agência, 
o evento também vai lançar um 
novo volume do periódico Diá-
logo Científico. Podem partici-
par estudantes do ensino mé-
dio, comunicadores, servidores 
e representantes de startups. As 
propostas devem ser enviadas 
até 15 de julho.

O edital com as regras e as 
orientações já está disponível 
no site oficial da FAPDF.

Divulgação/FAPDF

Revista com 50 projetos apoiados será lançado no evento

CORREIO CENTRO-OESTE

Seleção

Enfermagem

Lei Seca

Mapeamento

Ambulantes Prefeito

Inscrições

Programa

Convocação

Audiência

Empreendedoras do Dis-

trito Federal já podem se 

inscrever para participar 

do Espaço Lady Bikers, 

durante o Capital Moto 

Week 2025, que acontece 

de 24/7 a 2/8.

Serão selecionadas até 

17 empresas lideradas por 

mulheres para expor seus 

produtos na Avenida Prin-

cipal do evento, que espe-

ra receber mais de 790 mil 

visitantes e movimentar 

R$ 60 milhões na econo-

mia local.

O espaço oferece es-

tandes individuais ou com-

partilhados com subsídio 

de 50% no valor, apoio do 

Sebrae no DF e estrutura 

com montagem básica, 

energia e iluminação.

Podem participar ne-

gócios com CNPJ ativo no 

DF e enquadrados como 

Microempreendedor In-

dividual, Microempresa 

ou Empresa de Pequeno 

Porte, atuando em áreas 

como vestuário, beleza, 

decoração, tatuagem e 

artesanato.

As inscrições ficam 
abertas até o dia 20 de 

maio e exigem o envio do 

formulário e documentos 

previstos no edital.

O governo de Goiás, por 

meio da Universidade Fe-

deral de Goiás (UFG) e da 

Fundação de Amparo à 

Pesquisa (FAPEG), divul-

gou o Processo Seletivo 

Simplificado para quatro 
bolsas de R$ 800,00 em 

projetos de pesquisa. As 

inscrições vão até 12 de 

maio, conforme o Edital 

CERISE UFG Nº 01/2025.

A Semana de Enferma-

gem do Hospital Regio-

nal de Mato Grosso do Sul 

será de 21 a 23 de maio, 

com foco na segurança 

do paciente e no fortale-

cimento da Enfermagem 

no SUS. O prazo para sub-

missão de trabalhos cien-

tíficos vai até 15 de maio. 
Programação inclui mini-

cursos e palestras.

Em duas edições da Ope-

ração Lei Seca, realizadas 

em Cuiabá (MT) na ma-

drugada de sexta-feira 

(2), nove motoristas foram 

presos e 55 veículos remo-

vidos. As ações foram co-

ordenadas nas avenidas 

Beira Rio e Tenente Coro-

nel Duarte, com apoio de 

diversas forças de segu-

rança de Mato Grosso.

O governo de Goiás está 

realizando o mapeamen-

to de profissionais e mi-
croempreendedores da 

população negra e co-

munidades tradicionais. 

A iniciativa visa identificar 
talentos, entender ten-

dências do mercado e fo-

mentar a empregabilida-

de e a geração de renda.

O Zoológico de Brasília 

abriu chamamento para 

ambulantes de alimentos 

atuarem nos fins de se-

mana, feriados e eventos. 

As inscrições vão até esta 

terça-feira (6). O creden-

ciamento vale até 31 de 

agosto e inclui vendas de 

itens como pastéis, ham-

búrgueres e crepes.

O prefeito de Goiânia, 

Sandro Mabel (União) co-

memorou a melhora de 

30% na velocidade média 

no corredor da Avenida 

Castelo Branco, que su-

biu de 16 para 21 km/h, 

segundo a Secretaria de 

Engenharia de Trânsito. O 

avanço foi anunciado na 

última sexta-feira (2). 

A Secretaria de Estado de 

Planejamento e Gestão 

de Goiás (SEGPLAN), por 

meio da Escola de Gover-

no, abriu 200 vagas para 

capacitação em “Gestão 

de Documentos e Siga-

doc”. As inscrições podem 

ser feitas até 8 de maio. O 

curso será transmitido ao 

vivo no dia 13 de maio e 

terá certificado de 4 horas.

O governo de Goiás pror-

rogou o prazo de adesão 

ao Programa Goiás+Digi-

tal até 16/5. O programa 

visa ampliar a cobertura 

do Serviço Móvel Pessoal 

em distritos e comunida-

des. Os municípios inte-

ressados devem realizar 

o cadastro como usuário 

externo no Sistema Ele-

trônico de Informações.

A Diretoria de Registro 

Acadêmico da Universida-

de Estadual de Mato Gros-

so do Sul (UEMS) convoca 

os classificados no Edital 
045/2025 para matrícula 

da 1ª chamada do Proces-

so Seletivo Permanente 

UEMS 2025. As vagas são 

para ampla concorrên-

cia e diversos grupos em 

Mato Grosso do Sul.

A Secretaria de Desenvol-

vimento Urbano e Habi-

tação do Distrito Federal 

(SEDUH-DF) fará reunião 

pública no dia (10) das 9h 

às 18h, na Câmara Legisla-

tiva. O encontro discutirá 

a consolidação das pré-

-propostas da revisão do 

Plano Diretor de Ordena-

mento Territorial (PDOT).

Divulgação/SEBRAE

Empreendedoras do DF podem se inscrever até 20/5

Capital Moto Week terá 
espaço para empresárias

Nikolas condenado em 
tribunal do Distrito Federal

Por Thamiris de Azevedo

A justiça de Brasília aco-
lheu os pedidos de organiza-
ções de direito LGBTQIA+, 
e condenou o deputado fe-
deral Nikolas Ferreira (PL) 
ao pagamento de R$ 200 mil 
por danos morais coletivos. A 
sentença se deu em razão de 
declarações transfóbicas feitas 
durante discurso em plenário 
da Câmara dos Deputados.

Na ocasião, em 8 de março 

de 2023, o parlamentar vestiu 
uma peruca durante a sessão e 
ironizou as pessoas transgêne-
ros.

“Hoje é o Dia Internacional 
das Mulheres. A esquerda disse 
que eu não poderia falar por-
que eu não estava no meu local 
de fala, então solucionei esse 
problema. Hoje, eu me sinto 
mulher, deputada Nikole. E eu 
tenho algo muito interessante 
para falar, as mulheres estão 
perdendo seu espaço para ho-

mens que se sentem mulheres”, 
disse em plenário.

Toni Reis, presidente da 
Aliança Nacional de pessoas 
LGBTI+, parte autora da ação, 
diz em entrevista ao Correio 
da Manhã que o parlamentar 
ofendeu a comunidade trans e 
seus direitos. Ele avalia a deci-
são como um ato pedagógico 
contra o discurso de ódio.

“Ele não tem noção sobre 
identidade de gênero, como 
essas pessoas se sentem ou vi-

vem. Ele rompeu com o prin-
cípio da dignidade humana 
e cometeu crime de transfo-
bia, proferindo falas de ódio. 
Embora ele defenda a tese de 
imunidade parlamentar, nós 
estamos sob a proteção de uma 
Constituição”, afirma.

Sentença
A juíza Priscila Faria enten-

deu que a fala do parlamentar 
extrapolou a liberdade de ex-
pressão e constitui, nos termos 
da sentença “verdadeiro discur-
so de ódio, na medida em que 
descredibiliza a identidade de 
gênero assumida pela popula-
ção transexual e insufla a socie-
dade a fazer o mesmo”.

Em nota ao Correio da Ma-
nhã, o parlamentar afirma que 
irá entrar com recurso contra 
decisão. Ele diz que é um ataque 
à autonomia do Poder Legisla-
tivo e ao direito constitucional 
à imunidade parlamentar. Se-
gundo sua defesa, há uma esca-
lada de decisões judiciais sub-
jetivas para protegerem grupos 
específicos.

“Fui condenado por expres-
sar, de forma crítica e simbóli-
ca, um posicionamento sobre 
questões que impactam direta-
mente a sociedade”.

Decisão determina pagamento de R$ 200 mil em danos morais
Pablo Valadares/Câmara dos Deputados

Deputado diz que recorrerá da decisão da Justiça do DF
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O estado do Pará registrou 
redução de 59,8% nos Crimes 
Violentos Letais e Intencionais 
entre janeiro e abril de 2025, 
em comparação com o mesmo 
período de 2018. Os dados são 
da Secretaria de Segurança Pú-
blica e se referem a homicídios, 
feminicídios e latrocínios.

Em relação ao ano passado, 
o número de ocorrências desses 
crimes caiu 12,3% no mesmo 
intervalo e quase 5,2% apenas 
no mês de abril.

A queda é atribuída aos in-
vestimentos públicos na área, 
segundo informações do setor 
que analisa os dados.

Comparado a abril de 2018, 
o mês de abril deste ano teve 
queda de 64,8% nos registros.

Durante o Abril Azul, o go-
verno promoveu mais de 300 
atendimentos itinerantes pelo 
projeto TEAcolho.

A ação ocorreu em Macapá, 
Santana e Vitória do Jari, com 
serviços gratuitos voltados a 
pessoas com Transtorno do Es-
pectro Autista (TEA).

Foram emitidos documen-
tos como a carteira do TEA, 
o Cordão de Girassol, o cartão 
do Sistema Único de Saúde, se-
gunda via do CPF e, em alguns 
casos, a nova Carteira de Iden-
tidade Nacional. As atividades 
ocorreram em escolas, unidades 
de saúde e prédios públicos.

O projeto TEAcolho faz 
parte do Sistema Integrado de 
Atendimento ao Cidadão.

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas (De-
tran-AM) registrou 968 autua-
ções durante operação realiza-
da no feriado de 1º de maio.

A ação ocorreu em Manaus 
e em duas rodovias estaduais, 
com foco na Lei Seca e no uso 
correto de motocicletas.

Entre as principais irregula-
ridades estão motociclistas sem 
capacete, motoristas alcooliza-
dos, falta de documentos obri-
gatórios, calçado inadequado 
e excesso de passageiros. Tam-
bém foram flagrados conduto-
res sem habilitação.

Além do Detran, a operação 
contou com apoio da Polícia 
Militar e passou por zonas de 
todas as regiões da capital.

Redução de 
59% em crimes 
violentos
em 2025

300 pessoas 
no TEA foram 
atendidas
em Abril Azul

Detran autua 
968 motoristas 
em operação 
do feriadão

PARÁ AMAPÁ AMAZONAS

Durante o feriado do Dia 
do Trabalhador, o governo do 
Acre realizou 32 cirurgias orto-
pédicas no Hospital Regional 
do Alto Acre, em Brasileia.

A ação faz parte do pro-
grama Opera Acre, que leva 
atendimentos especializados a 
regiões afastadas.

Os procedimentos, realiza-
dos entre os dias 1º e 3 de maio, 
incluíram intervenções nas 
áreas de cirurgia geral, gineco-
lógica e ortopédica, com foco 
nos joelhos. Esta é a primeira 
edição do mutirão ortopédico 
na regional do Alto Acre.

Em 2024, o Opera Acre já 
realizou mais de 14 mil cirur-
gias em todo o estado e buscará 
ampliar ainda mais. 

Mutirão de 
cirurgias 
ortopédicas em 
região afastada

ACRE

Operação combate 
garimpo no Amazonas

Uma ação conjunta entre 
Funai, Polícia Federal e Ibama 
está em curso para combater o 
garimpo ilegal na Terra Indíge-
na Vale do Javari, no Amazonas.

A operação, iniciada em 24 
de abril, tem como objetivo 
proteger comunidades isoladas 
e o meio ambiente na região. O 
foco é a área do Rio Jandiatuba 
e proximidades, onde ativida-
des ilegais ameaçam povos tra-
dicionais e ecossistemas locais.

Até o momento, segundo 
a Funai, foram destruídos 16 
equipamentos usados na extra-
ção irregular de minerais. As 
autoridades também coletaram 
informações para investigar os 
responsáveis pelos crimes.

A Terra Indígena Vale do Ja-
vari é a segunda maior do país, 
com 8,5 milhões de hectares. 
Abriga a maior concentração 
mundial de grupos isolados, 
além de outras etnias já conta-
tadas. A região é alvo constante 
de invasões, que causam danos 
como poluição por mercúrio e 
desmatamento.

Desde 2023, a fiscalização 
na área resultou na aplicação de 
mais de R$ 15 milhões em mul-
tas. Foram apreendidos ou inu-
tilizados 98 maquinários, 67 ar-
mas e 70 embarcações, além de 
madeira e animais retirados ile-
galmente. A operação atual faz 
parte de um esforço contínuo 
para coibir crimes ambientais.

A Funai mantém uma equi-
pe especializada na proteção de 
indígenas isolados na região. 
Esses grupos monitoram o ter-
ritório, evitam invasões e docu-
mentam a presença de comuni-
dades sem contato externo.

O trabalho segue diretrizes 
nacionais que priorizam a auto-
nomia desses povos, sem inter-
ferência em seu modo de vida.

A operação conta também 
com o apoio de órgãos federais 
e deve seguir com ações de inte-
ligência para identificar finan-
ciadores e ligações com organi-
zações criminosas.

O objetivo é garantir a pre-
servação da área e a segurança 
dos povos que vivem no local.

Governo federal retira 
garimpeiros da Kayapó

O Governo Federal iniciou, 
na última sexta-feira (2), uma 
operação para retirar garim-
peiros ilegais da Terra Indígena 
Kayapó, no Pará. A ação, se-
gundo a Funai, cumpre decisão 
do Supremo Tribunal Federal e 
mobiliza mais de 20 órgãos fe-
derais, entre eles Ibama, Polícia 
Federal e Força Nacional.

O objetivo é conter o avan-
ço do garimpo ilegal, que já 
destruiu 274 hectares da área 
protegida, além de comba-
ter outras práticas irregulares 
como grilagem, extração de 

madeira e pecuária ilegal. O ter-
ritório, homologado em 1991, 
possui 3,2 milhões de hectares 
e é ocupado majoritariamente 
pelos Kayapó.

A operação prevê inutiliza-
ção de equipamentos usados 
pelos invasores, monitoramen-
to aéreo e terrestre e medidas 
para evitar o retorno dos crimi-
nosos. Esta é a oitava operação 
do tipo desde 2023.

Outras terras indígenas do 
Pará, Maranhão, Rondônia e 
Roraima também já passaram 
por ações de desintrusão.

Divulgação/Funai

Operação no Pará combate invasores de terra indígena

CORREIO NORTE

Esclarecimentos

IPVA

Produtores

COP30

Dia das Mães Prefeito

CNH

Saúde

Cultura

Homenagem

Um coletivo de artistas 
plásticos realiza, até o dia 
16 deste mês, a exposição 
“Mestres dos Pincéis” na 
Casa do Artesão Amapaen-
se, em Macapá.

A mostra reúne obras 
que retratam a Amazônia, 
o cotidiano ribeirinho, a 
fauna, a flora e elementos 
da cultura indígena.

A iniciativa conta com 
apoio do governo do 
Amapá e utilização do 
espaço coordenado pela 
Secretaria do Trabalho 
e Empreendedorismo 
(Sete).

A exposição, que ocor-

re anualmente, chega à 
oitava edição com qua-
dros pintados em tinta 
acrílica e óleo sobre tela.

O Coletivo Mestres dos 
Pincéis foi criado em 1º de 
maio de 2017 e é formado 
pelos artistas Abmael Art, 
J. Batista, Egídio Gonçal-
ves, Valdeci Santos, Jeriel 
Luz e César Cabral.

As visitação acontece 
no primeiro piso da Casa 
do Artesão, com horários 
de segunda a sábado, das 
8h às 19h, e aos domin-
gos, das 11h às 17h. As telas 
também podem ser ad-
quiridas, com preços en-

A prefeitura de Rio Bran-
co (AC) esclareceu que 
retirou os ambulantes 
perto do Hospital de Ur-
gência após recomenda-
ção do Ministério Público 
e a pedido da direção da 
unidade. A medida segue 
lei municipal que proíbe 
comércio próximo a hos-
pitais e prevê a realocação 
dos vendedores.

Paraenses proprietários de 
veículos com placas finais 
de 75 a 95 têm até hoje (5) 
para obter descontos de até 
15% no IPVA. Os descontos 
são para quem não tem 
multas e variam conforme 
o tempo sem infrações. O 
pagamento pode ser à vista 
ou parcelado. Consulta de 
valor pelo site da Secretaria 
de Fazenda do Pará.

A Agência de Defesa 
Agropecuária e Florestal 
do Amazonas (Adaf) infor-
ma que, devido ao feriado 
e ponto facultativo, a pri-
meira etapa da atualiza-
ção cadastral de animais 
começará hoje (5). A de-
claração do rebanho vai 
até 15 de junho, podendo 
ser feita presencialmente 
ou via WhatsApp.

O Comando Militar do Nor-
te e a Universidade Federal 
do Pará (UFPA) realizam o 
“I Seminário de Seguran-
ça e Defesa da Amazônia 
Oriental” nos dias 6 e 7 de 
maio, no Teatro Maria Sylvia 
Nunes, em Belém. O even-
to antecipa a COP 30 e visa 
fortalecer o conhecimento 
e a cooperação na região.

A prefeitura de Boa Vis-
ta (RR) realiza até dia (10) 
ações educativas sobre 
direitos do consumidor 
no shopping do bairro 
Cauamé, a partir das 16h. 
A iniciativa marca o Dia 
das Mães, data de grande 
movimentação no comér-
cio. A ação é voltada para 
clientes e comerciantes.

O prefeito de Macapá, Dr. 
Furlan (MDB), anunciou 
na última sexta-feira (2) a 
assinatura da ordem de 
serviço para a construção 
do Parque Linear da Zona 
Norte. O espaço será o 
primeiro desse tipo na re-
gião e vai contar com áre-
as verdes, equipamentos 
de lazer e estrutura.

O governo de Rondônia, 
por meio do Detran-RO, 
anunciará o edital do pro-
grama “CNH da Oportuni-
dade” no dia 30 de maio. 
O programa oferece a 
CNH Social a pessoas em 
situação de vulnerabilida-
de social. As inscrições se-
rão feitas online e segui-
rão critérios como estar 
no Cadastro Único.

O serviço de hemodinâ-
mica do Hospital Geral 
de Palmas (TO) alcançou 
25 mil procedimentos re-
alizados em 13 anos de 
funcionamento. A equi-
pe oferece tratamentos 
como cateterismo, an-
gioplastia e válvula aórti-
ca (TAVI), sendo um dos 
poucos estados a oferecer 
esse serviço pelo SUS.

O governo do Amapá lan-
çou o Edital nº 001/2025 
para selecionar projetos 
culturais dentro da Polí-
tica Nacional Aldir Blanc. 
O valor total é de R$ 
714.498,32, e as inscrições 
vão até a próxima quarta-
-feira (7). O apoio abrange 
assessoria técnica, ofici-
nas e ações de comunica-
ção e monitoramento.

Hoje (5), a Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam) concederá a Me-
dalha Ruy Araújo ao de-
legado da Polícia Federal 
Leandro Almada. A ceri-
mônia ocorrerá às 10h e 
é fruto da Resolução Le-
gislativa nº 1.030/2024, de 
autoria do deputado João 
Luiz (Republicanos).

Ascom/Sete

Mostra na Casa do Artesão segue aberta até 16/5

Exposição reúne artistas 
plásticos em Macapá

Tocantins tem saldo de 9,5 
mil empregos em um ano

O Tocantins criou mais de 
9,5 mil empregos formais entre 
março de 2024 e fevereiro de 
2025. Os dados são do Novo 
Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Novo CA-
GED), elaborado pelo Minis-
tério do Trabalho e Emprego, 
e divulgados pela Secretaria da 
Comunicação Social do Estado 
do Tocantins (Secom-TO).

Apenas no primeiro trimes-
tre deste ano, o estado registrou 
mais de 5,9 mil vagas com car-
teira assinada, maior número 
da série histórica iniciada em 
2020. De janeiro a março de 
2025, todos os grandes setores 
da economia tiveram aumento 
de postos de trabalho.

O setor de serviços liderou 
com 2,9 mil novas vagas. Em 
seguida aparecem a agropecuá-
ria, com 898 empregos criados, 
o comércio, com 881, a cons-
trução civil, com 716, e a indús-
tria, com 502 postos.

A maioria das vagas foi 
preenchida por homens, que 
ocuparam mais de 4,1 mil dos 
novos postos, o que representa 
70% do total. Jovens de 18 a 24 
anos também foram destaque, 
respondendo por 2.650 contra-
tações, cerca de 44% das vagas 
abertas no período.

Em março deste ano, o To-
cantins atingiu a marca de mais 
de 264 mil empregos formais 
ativos. Este é o maior patamar 
para um mês de março desde o 
início da série histórica.

O salário médio real na ad-
missão chegou a R$ 1.902,94, 
valor 2,07% acima do registra-
do no mesmo mês de 2024.

O estado também apresen-
tou crescimento no número de 
empresas. Até abril de 2025, o 
Tocantins contava com 150,8 

mil empresas em atividade.
Somente no primeiro tri-

mestre de 2025, foram abertas 
10 mil novas empresas, maior 
resultado para o período dos 
últimos cinco anos.

Ainda segundo o Novo 
CAGED, o bom desempenho 
na geração de empregos e na 
abertura de negócios está rela-
cionado ao ambiente favorável 
para investimentos e à estabili-
dade econômica local.

O governo aponta que o 

equilíbrio fiscal e o planejamen-
to têm contribuído para atrair 
empresários e gerar oportuni-
dades no mercado de trabalho. 
As atividades produtivas con-
tinuam sendo o motor do cres-
cimento, com destaque para os 
serviços e a agropecuária.

De acordo com a Secom-
-TO, o saldo positivo indica 
que o Tocantins segue avan-
çando na expansão do emprego 
formal e na consolidação de no-
vos empreendimentos.

Estado também abriu mais de 10 mil novas empresas em 3 meses
Keven Lopes/Governo do Tocantins

Agro é um dos geradores de emprego, a safra de 2025 bateu recorde com crescimento de 16%
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Em meio a um dos maio-
res ciclos de investimentos em 
infraestrutura educacional da 
história do estado, a Bahia não 
está apenas transformando suas 
escolas e espaços de ensino, mas 
também promovendo um im-
portante impacto no mercado 
de trabalho. O amplo pacote de 
obras de construção, ampliação 
e modernização de unidades es-
colares do programa Construir 
para Educar, do Governo da 
Bahia, está contribuindo signi-
ficativamente para a geração de 
empregos, diretos e indiretos, 
que movimentam a economia 
local. São 163 obras de constru-
ção, modernização e ampliação 
de unidades escolares em 81 
municípios baianos.

Com uma programação 
robusta, presença de exposito-
res de diversos estados e foco 
na valorização dos destinos 
regionais, a Feira de Turismo 
– Edição Piauí reforça o papel 
estratégico no cenário turístico 
brasileiro. O evento, que acon-
tecerá nos dias 8 e 9 de maio, 
no Centro de Convenções de 
Teresina, reunirá representan-
tes do trade turístico, gestores 
públicos, empreendedores e 
especialistas do setor para dis-
cutir caminhos sustentáveis e 
inovadores para o crescimento 
da atividade turística no Brasil, 
com destaque para o potencial 
do Piauí. Nos últimos anos, o 
estado tem conquistado prota-
gonismo crescente no turismo.

A Agência de Defesa e Ins-
peção Agropecuária de Alagoas 
(Adeal) iniciou na última quin-
ta-feira (1) a primeira etapa 
da campanha de Atualização 
Cadastral de Rebanhos desti-
nados à exploração pecuária no 
estado. A atualização é obriga-
tória e pode ser realizada pelos 
criadores durante todo o mês 
de maio. A Adeal esclarece ain-
da que a declaração pode ser 
feita de forma online, por meio 
do Sigeal para os criadores já 
cadastrados no sistema, ou de 
forma presencial na unidade 
da Adeal mais próxima.Para o 
preenchimento dos dados, é 
necessário apresentar o docum-
ntos de RG e CPF, número de 
telefone e e-mail.

Obras geram 
empregos 
e reforçam 
educação

Feira de 
turismo 
destaca ações 
do Estado

Defesa 
agropecuária 
faz contagem 
de rebanhos

BAHIA PIAUÍ ALAGOAS

Mais de 7 mil beneficiários 
do cartão Ceará sem Fome, que 
ainda não realizaram o resga-
te do novo lote, em Fortaleza, 
poderão receber o benefício. A 
entrega dos cartões remanes-
centes acontece no Ginásio da 
Parangaba (Av. General Osório 
de Paiva, s/n), e contará com a 
presença do governador Elma-
no de Freitas, do prefeito de 
Fortaleza, Evandro Leitão, e 
da vice-governadora e secretá-
ria da Proteção, Jade Romero.
Cada cartão assegura um valor 
mensal de R$300 para ser usa-
do na compra de alimentos. Em 
todo o Ceará, 47.845 famílias 
são contempladas com a ação. 
A lista de beneficiários pode ser 
conferida no site da SPS.

Estado amplia 
entrega de 
cartões Sem 
Fome

CEARÁ

Ceará debate menor 
jornada de trabalho

A Comissão do Trabalho, 
Administração e Serviço Pú-
blico (CTASP) da Assembleia 
Legislativa do Estado do Ceará 
(Alece) realiza, nesta segunda-
-feira (05/05), a audiência pú-
blica para discutir a redução da 
jornada de trabalho. O debate, 
que atende a requerimento do 
primeiro secretário da Mesa 
Diretora da Alece,  deputado 
De Assis Diniz (PT), vai acon-
tecer às 14h, no Complexo de 
Comissões Técnicas da Casa. 

Segundo o parlamentar, a  
proposta de redução da jorna-
da de trabalho apresentada por 
meio da proposta de emenda 
constitucional (PEC) da depu-
tada federal Erika Hilton (Psol/
SP) na Câmara dos Deputados, 
é um avanço significativo, não 
apenas para os trabalhadores, 
mas também para o desenvol-
vimento econômico e social do 
Ceará.  

“Essa mudança tem o po-
tencial de promover uma série 
de benefícios para a economia 
local, as empresas e para a qua-

lidade de vida da população, 
refletindo um modelo de traba-
lho mais equilibrado e adapta-
do às necessidades contempo-
râneas”, afirma. 

“Ao ter mais tempo para a 
família, o lazer e o desenvolvi-
mento pessoal, o trabalhador 
não só melhora sua qualidade 
de vida, mas também aumen-
ta sua saúde mental e física. O 
estresse relacionado ao excesso 
de trabalho pode levar a uma 
série de problemas, incluindo 
doenças psicossociais, como a 
síndrome de burnout, e o au-
mento de faltas ao trabalho. 
Com a jornada reduzida, esses 
riscos são significativamente 
mitigados, o que resulta em 
um ambiente de trabalho mais 
saudável e produtivo”, avalia o 
parlamentar.

Ele destaca também que, a 
jornada de trabalho no Ceará 
tem o potencial de gerar um 
ciclo virtuoso de crescimento 
econômico, melhoria de quali-
dade de vida e desenvolvimento 
social.

Piauí tem menor 
número de homicídios

O mês de abril de 2025 
marcou um importante avanço 
na segurança pública do Piauí. 
O estado registrou a maior re-
dução de homicídios dos últi-
mos cinco anos, com queda de 
36,73% em comparação a abril 
de 2024. Os dados são da Se-
cretaria de Segurança Pública 
do Piauí (SSP-PI) e compro-
vam o êxito dos investimen-
tos em inteligência, das ações 
integradas de segurança e das 
políticas sociais implementa-
das pelo Governo do Piauí por 
meio do Pacto pela Ordem.A 

capital Teresina teve uma di-
minuição ainda mais expres-
siva, com redução de 45,83% 
nos homicídios. Em Parnaíba, 
Picos, Piripiri, Pedro II, Altos 
e Bom Jesus, nenhum homi-
cídio foi registrado no mês de 
abril, o que reforça a efetivida-
de das políticas de prevenção 
e combate à violência nas di-
versas regiões do estado.Além 
da redução dos homicídios, os 
números divulgados pela SSP-
-PI também apontam queda de 
66,7% dos feminicídios no mês 
de abril.

Ascom-PI

O estado teve uma queda de 36,73% nesse tipo de crime
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Assédio

Campanha

Concerto

Investimentos

Ações Abstecimeno

Licenciamento

Entrega

Agro

Renião

Aracaju é, mais uma vez, 
palco de um grande 
evento esportivo nacional. 
Evento acontece até hoje 
(5), o Colégio Arquidioce-
sano recebe o Campeo-
nato Brasileiro Interclubes 
(CBI) Sub-16 Masculino de 
Voleibol, com jogos ini-
ciando às 9h. A competi-
ção reúne 12 equipes de 
diferentes regiões do país: 
Apcef-SE, Desportivo-RN, 
S.C. Recife-PE, Vitaliza-PE, 
Isaec Ceat-RS, Shiro Sai-
gorn, Vinivôlei-SE, Campo 
Grande-MS, GNU-RS, For-
taleza-CE, Apan-SC e A.A. 
Nilton Lins-AM. Segundo 

a secretária de Estado do 
Esporte e Lazer, Mariana 
Dantas, o torneio é refle-
xo do investimento do 
Governo de Sergipe no 
esporte de base. “Investir 
na base é investir no fu-
turo do esporte sergipa-
no e brasileiro”, afirmou.O 
evento também fortalece 
clubes locais. Para Kleber 
Quintela, da Apcef-SE, é 
uma chance de integra-
ção e crescimento. O téc-
nico Raimundo Neto, da 
TN13, destacou a impor-
tância do apoio da torcida 
e da experiência acumu-
lada pela equipe.

A Controladoria-Geral do 
Estado de Alagoas, em 
parceria com a Secretaria 
da Comunicação, lançou 
a Campanha “Assédio 
Moral – Denuncie. Por 
você. Por todos”, inciativa 
de prevenção e combate 
à prática. A controladora-
-geral do Estado, Sâmara 
Suruagy, ressaltou a im-
portância do tema.

O governo da Paraíba, por 
meio do Departamen-
to Estadual de Trânsito 
(Detran-PB), abre o Movi-
mento Maio Amarelo nes-
ta segunda-feira (5), às 9h, 
no auditório da Academia 
de Ensino da Polícia Civil 
(Acadepol), na PB-008, 
Costa do Sol, em João 
Pessoa. A solenidade vai 
contar com autoridades.

O mês de maio marca o 
início das comemorações 
pelos 40 anos da Orques-
tra Sinfônica de Sergipe 
(Orsse), grupo administra-
do pelo Governo de Sergi-
pe, por meio da Fundação 
de Cultura e Arte Aperipê 
(Funcap). Para celebrar a 
trajetória de quatro dé-
cadas de música e contri-
buição cultural ao estado.

Piauí avança na melhoria 
da infraestrutura de mu-
nicípios do Território dos 
Cocais, no norte do esta-
do. É o caso de Esperanti-
na e Matias Olímpio que, 
juntos, recebem investi-
mento de R$ 2,2 milhões 
para melhoria, com servi-
ços executados pela Se-
cretaria das Cidades.

Por meio da Secretaria 
da Proteção Social (SPS), 
o Governo do Ceará deu 
mais um passo no forta-
lecimento da política pú-
blica voltada para pessoas 
com autismo. Foi lançado 
o programa Ceará TEA-
colhe, com assinatura de 
convênio com 29 entida-
des para repasse.

Uma nova e importante 
etapa de obras para me-
lhorar o abastecimento 
de água em Igaci e regi-
ões de Alagoas foi inicia-
da este mês. O projeto da 
concessionária Conasa 
Águas do Sertão prevê a 
implantação de uma adu-
tora tratada com quase 15 
quilômetros de extensão.

A Secretaria Estadual 
de Meio Ambiente e Re-
cursos Hídricos do Piauí. 
superou metas e bateu 
recorde em abril de 2025, 
com avanços na gestão 
hídrica e no licencia-
mento ambiental. Foram 
emitidas 315 outorgas, ze-
rando a fila de processos, 
inclusive os pendentes 
desde 2024. 

No último domingo (4), o 
governador Carlos Bran-
dão entrega uma ambu-
lância para o município de 
Lago Verde, distante 287 
km de São Luís. A ação 
faz parte de uma série de 
entregas na cidade, que 
inclui ainda obras federais 
e municipais. Na parte da 
tarde o governador estará 
no município de Bacabal.

Valorizar e difundir co-
nhecimentos e tecnolo-
gias para uso na cultura 
na Paraíba. São esses al-
guns dos objetivos do 2º 
Agropalma, que ocorreu 
no sábado (3), no muni-
cípio de Boa Vista. A pro-
gramação tem o apoio do 
Governo do Estado, por 
meio da Secretaria do De-
senvolvimento.

Um momento que sim-
boliza a cooperação fede-
rativa e institucional, além 
do diálogo entre os gover-
nos federal e estadual e os 
diversos setores da socie-
dade baiana. Assim pode 
ser resumida a reunião 
realizada em Salvador, 
para debater programas, 
planos e ações.

Ascom-SE

Evento reúne 12 clubes de todo o país

Sergipe sedia Campeonato 
Brasileiro de vôlei

RN registra alta de 
passageiros em março

O Rio Grande do Norte 
registrou crescimento no flu-
xo de passageiros em todos os 
três primeiros meses de 2025 
no Aeroporto de Natal, tanto 
no cenário doméstico quanto 
internacional. Os dados são da 
Agência Nacional de Aviação 
(ANAC).

Março apresentou o maior 
crescimento do trimestre. No 
mercado nacional cresceu 
14.2%, foram 187,8 mil pas-
sageiros este ano, enquanto no 

mesmo período do ano passado 
foram 164,4 mil. Esse é o me-
lhor desempenho desde 2017, 
quando foram registrados 
197,4 mil viajantes.

Já o mercado internacional 
cresceu 17%, foram 9,1 mil visi-
tantes em março de deste ano e 
7,8 mil em 2024. Esse é o maior 
fluxo de passageiros internacio-
nais desde 2008, quando foram 
recebemos 9,3 mil pessoas.

“Esses números refletem o 
compromisso do nosso governo 

com o desenvolvimento econô-
mico do estado e o incremento 
da atividade turística. Temos 
investido fortemente em in-
fraestrutura, segurança e pro-
moção das nossas belezas para 
cada vez mais atrair um maior 
número de visitantes”, afirma a 
governadora Fátima Bezerra.

Recordes

Para o diretor-presidente 
da Emprotur, Raoni Fernan-
des, esse aumento no número 

de passageiros no Aeroporto 
de Natal mostra que estamos 
no caminho certo. “Desde o 
ano passado, o Rio Grande do 
Norte vem batendo recordes 
e mostrando um excelente de-
sempenho na atividade turísti-
ca, aumentando a oferta aérea 
e ampliando o fluxo de passa-
geiros. Isso é resultado de um 
trabalho sério, comprometido 
e baseado em análise de merca-
dos, comportamento de consu-
mo e oportunidades”, diz.

Investimentos

“O investimento do gover-
no em segurança e na infraes-
trutura das estradas tem sido 
fundamental para impulsionar 
esses bons resultados. Hoje, 
contamos com vias recupera-
das que facilitam o acesso aos 
nossos principais destinos tu-
rísticos, o que contribui dire-
tamente para atrair visitantes e 
estimular a interiorização dessa 
atividade tão importante para a 
economia. 

O turismo no Rio Grande 
do Norte está em expansão e 
cada avanço é benéfico para 
diversas áreas e para a popula-
ção como um todo”, destaca a 
secretária estadual de Turismo, 
Marina Marinho.

Dados mostram um crescimento no primeiro trimestre de 2025
EMPROTUR

Em fevereiro, foram 177.613 viajantes brasileiros e 9.533 estrangeiros
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Por Padre Leonardo Ribeiro*

O que marcou o pontifi-
cado de Francisco? Qual o seu 
legado, aquilo que permanece-
rá eternizado em nossas vidas 
e corações? Poderíamos tecer 
muitas palavras para ilustrar a 
marcante passagem do “Papa 
da Misericórdia” na vida de tan-
tas pessoas, nações, no mundo. 
Sim, o Papa da Misericórdia, 
que revelou a todos o rosto do 
amor, da bondade e da miseri-
córdia de Cristo.

Jesus não trazia no seu co-
ração outro desejo senão res-
gatar o ser humano das trevas 
do pecado e da morte. Como o 
Bom Pastor, deixava as noventa 
e nove ovelhas para resgatar a 
ovelha perdida, rebelde, ferida, 
e trazê-la de volta ao redil com 
todo amor e afeto. Este Jesus 
Bom Pastor, que passava na 
vida de tantos e, com seu olhar, 
gestos e palavras, tornava a pes-
soa verdadeiramente única. Do 
mesmo modo, podemos voltar 
o nosso olhar para essa face do 
Cristo Bom Pastor desenhada 
na pessoa do Papa Francisco.

Ele trouxe palavras fortes 
desde o início do pontificado, 
que já mostravam o seu objetivo 
de evangelizar e alcançar o seu 
rebanho: Igreja em saída, cultu-
ra do encontro, alcançar as pe-
riferias existenciais... tudo isso, 
aos poucos e com o passar dos 
anos, foi ganhando corpo em 
seus gestos e palavras de amor. 
Sem falar do seu desejo de Pas-
tor ao revelar o rosto da Miseri-
córdia de Cristo, em 2016, no 
Jubileu extraordinário; e levar 
aos corações e ao mundo uma 

palavra de esperança, no Jubi-
leu deste ano (2025). Assim foi 
Francisco, como também foi o 
próprio Cristo.

Um amor humano que ma-
nifestava o amor incondicional 
de Deus pelo ser humano, pelos 
seus filhos. Um amor humano 
sem medida, que sabia ser intei-
ro com a criança, com o jovem, 
com o idoso, com as famílias, 
com os encarcerados, com os 
fracos, com os que estão à mar-
gem na sociedade. Este modo 
de amar precisa nos constran-
ger, precisa gerar conversão em 
nossos corações endurecidos, 
frios e indiferentes. Francisco 
nos ensinou que este modo 
humano de amar gera leveza, 
alegria, bom humor, que rompe 
com a amargura e tristeza. Este 
modo humano de amar leva es-
perança e paz aos corações, fa-
zendo cair por terra todo peso 
que nos impede de fazer a bela 
experiência de sermos filhos e 
filhas livres.

Esta é a marca, o legado 
que devemos trazer em nossas 
memórias e corações. Eu, padre 
Leonardo, tive a graça de morar 
em Roma, na Frente de Missão 
da Comunidade Canção Nova, 
de 2022 a 2024. E este modo 
de amar humano do Papa, que 
pude contemplar de perto em 
suas audiências, nos seus gestos 
e palavras, eu busco trazer para 
a minha vida e luto para viver, 
pôr em prática, na vida de todos 
aqueles que o Senhor me con-
fia. É o que também desejo para 
todos. Deus abençoe você!

*Membro da Comunidade 
Canção Nova.

O amor humano
de Francisco

Festival de Economia 
Solidária em Salvador

Salvador recebe entre os 
dias 07 e 11 de maio o Brasil 
Nordeste – 1º Festival de Eco-
nomia Popular e Solidária, 
evento que reúne feira de pro-
dutos da economia solidária, 
shows com artistas consagrados 
como Chico César, Otto e Del 
Feliz, além de oficinas, painéis e 
outras atividades.

O evento acontece no Cen-
tro de Convenções de Salvador 
(Boca do Rio), com abertura 
oficial às 16h do dia 07, quan-
do ocorre a mesa temática ‘A 
economia popular solidária e o 
desenvolvimento do Nordeste’, 
com a presença de autoridades.

São esperadas as presenças 
de  governadores do Nordeste 
e ministros (as) de Estado para 
a discussão de temas relaciona-
dos a economia solidária e sus-
tentabilidade. O festival será, 
ainda, palco para a construção 
da versão preliminar do Plano 
Brasil Nordeste de Transforma-
ção Ecológica.

A programação completa 
com painéis, oficinas, ativida-
des culturais e shows musicais 
podem ser acessadas no site: 
www.ecosolnordeste.com.br. 

A feira de economia soli-
dária contará com aproxima-
damente 500 expositores dos 
nove estados no Nordeste. 
Serão comercializados ali-
mentos diversos (chocolates, 
compotas, licores, etc.), peças 
artesanais decorativas e do 
vestuário, cosméticos, entre 
outros produtos. 

A feira funcionará diaria-
mente.

O secretário da Setre, Au-
gusto Vasconcelos, avalia que o 
Festival será um marco ao reu-
nir os nove estados da região.

“O evento irá fortalecer a 
Política Nacional de Economia 
Solidária, recentemente sancio-
nada pelo presidente Lula. Esta-
mos convictos da relevância do 
festival para apoiar os empreen-
dimentos sustentáveis e a ideia 
de crescimento econômico ba-
seado no compartilhamento de 
riqueza, saberes e no fortaleci-
mento dos elementos locais. 
Faremos um grande encontro, 
com desdobramentos futuros, 
solidificando essa importante 
política pública”, disse.

Transformação 
Ecológica 

O festival será, também, 
palco para a construção da 
versão preliminar do Plano 
Brasil Nordeste de Transfor-
mação Ecológica, elaborado 
por representantes do Consór-
cio Nordeste, cujo documen-
to será entregue ao ministro 
Fernando Haddad, durante a 
COP-30, novembro, em Be-
lém (PA). A construção do pla-
no seguirá com uma agenda de 
debates até a consolidação do 
documento final.

A realização do festival é do 
Consórcio Nordeste em par-
ceria com o Governo da Bah-
ia por meio das secretarias do 
Trabalho, Emprego, Renda e 

Esporte (Setre) e Desenvolvi-
mento Econômico (SDE).
 07/05 (quarta-feira) 
Laiô (BA)
Chico César (PB)

 08/05 (quinta-feira) 
Rixô Elétrico (BA)
Pedro Pondé (BA)

 09/05 (sexta-feira) 
Juliana Linhares (RN)
Otto (PE)

 10/05 (sábado) 
Priscila (MA)
Del Feliz (BA)
    
 11/05 (domingo) 
Yayá Massemba (BA)
Clariana (BA)

O evento contará com aproximadamente 500 expositores
Reprodução

Evento tem entrada gratuita e contará com oficinas
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O Produto Interno Bruto 
do Estado de São Paulo avan-
çou 1,4% no acumulado de ja-
neiro e fevereiro deste ano, em 
relação ao mesmo período de 
2024. De acordo com dados da 
Fundação Seade, todos os seto-
res da economia apresentaram 
crescimento no estado, com 
destaque para agropecuária 
(3,0%); serviços (2,2%); e in-
dústria (0,9%).”O ano começou 
muito positivo para a economia 
de São Paulo. Tivemos cresci-
mento em todos os setores do 
PIB no primeiro bimestre e isso 
nos mostra que estamos no ca-
minho certo. Temos a certeza 
de que 2025 será mais um ano 
de oportunidades”, afirma o go-
vernador Tarcísio de Freitas.

A Nova Iguaçu Futebol 
Clube lançará o projeto Fru-
to da Baixada, que tem como 
principal objetivo a formação 
cidadã e esportiva de jovens por 
meio do futebol. A iniciativa 
conta com apoio do Governo 
do Estado, via Lei Estadual 
de Incentivo ao Esporte, que 
contribui com a manutenção 
das atividades com os atletas. 
“Investir na formação cidadã e 
esportiva dos nossos jovens é 
acreditar no futuro do estado. 
O futebol vai além das quatro 
linhas, pois ensina disciplina, 
respeito e cidadania. É com 
iniciativas como essa que cons-
truímos um estado mais justo e 
com mais oportunidades para 
todos”, destacou o governador.

O Governo de Minas am-
pliou, neste mês de abril, o Tes-
te do Pezinho para a detecção 
de 60 doenças, passo decisivo 
na promoção da saúde infantil. 
A apresentação da conclusão 
da terceira fase, anunciada em 
dezembro de 2024, foi feita 
pelo governador Romeu Zema, 
acompanhado do secretário de 
Estado de Saúde (SES-MG), 
Fábio Baccheretti, e do secre-
tário de Estado de Governo 
(Segov), Marcelo Aro.O exame 
identifica doenças raras de na-
tureza metabólica, genética e 
infecciosa nos primeiros dias de 
vida dos bebês. Desde 1994, o 
Programa de Triagem Neonatal 
de Minas Gerais (PTN-MG), 
coordenado pela SES-MG.

PIB paulista 
sobe cerca de 
1,4% no início 
de 2025

Governo apoia 
projeto de 
futebol em 
Nova Iguaçu

Estado é 
referência 
no Teste do 
Pezinho

SÃO PAULO RIO DE JANEIRO MINAS GERAIS

O Espírito Santo regis-
trou 253 homicídios dolosos 
nos quatro primeiros meses de 
2025. O número representa 
uma redução de 21% com re-
lação a 2024, que registrou 320 
casos e era, até então, o melhor 
resultado desde 1996. Com 
isso, 2025 passa a ocupar a po-
sição de menor número de ho-
micídios dos últimos 29 anos. 
Apenas no mês de abril, o Espí-
rito Santo registrou 52 homicí-
dios, contra 89 em 2024. Com 
este resultado, o mês de abril 
de 2025 não só supera abril de 
2024 como se torna o segundo 
mês com o menor número de 
homicídios em 29 anos, consi-
derando todos os meses de to-
dos os anos.

Homicídios 
caem ao 
menor nível na 
região

ESPIRITO SANTO

SP: Museu do 
Ipiranga promove 
eventos gratuitos

O Museu do Ipiranga pro-
move no dia 10 de maio a 
segunda edição do encontro 
Mensagens do Tempo Presen-
te: Escritas e Imagens como 
Patrimônio Cultural. Com ati-
vidades gratuitas ao longo do 
dia, o evento se dedica à troca 
de saberes e à valorização de ele-
mentos escritos e visuais do co-
tidiano, tais como os painéis de 
azulejos que resistem ao tempo 
e os letreiros de comércios dese-
nhados à mão. Neste ano, serão 
apresentados estudos e projetos 
que abordam as histórias vi-
suais de ruas, fachadas e vitrines 
do País, compreendendo-as 
como registros do presente e, 
ao mesmo tempo, patrimônios 

culturais.
Para conduzir esta discus-

são, Douglas Nascimento e Fi-
lipe Grimaldi participarão de 
um bate-papo, seguido de ofici-
nas sobre expressões visuais que 
enriquecem a paisagem urbana 
de São Paulo. São imagens ca-
pazes de refletir valores, afetos 
e aspirações de uma sociedade, 
carregando diferentes marcas 
de suas culturas.

A programação se inicia às 
10h, com uma mesa formada 
pelos dois convidados que apre-
sentarão suas pesquisas e traba-
lhos no campo das artes visuais. 
Douglas Nascimento falará 
sobre o papel dos painéis de 
azulejos ilustrados, antes mui-

to comuns, nas casas e edifícios 
de São Paulo. Em seguida, Gri-
maldi exibirá o trabalho que 
desenvolve sobre os diferentes 
tipos de caligrafias emprega-
dos em cartazes comerciais. O 
designer é conhecido nas redes 
sociais pela expressão “chora, 
fotoxópi!”, bordão que criou ao 
comentar vídeos de produção 
manual de artistas brasileiros. 
A frase enaltece a manualidade 

dos processos artísticos, dife-
renciando-a dos processos di-
gitais.

À tarde, Douglas Nasci-
mento guiará os participantes 
por um percurso no entorno do 
museu para observar constru-
ções que mantém seus painéis 
de azulejos, e Filipe Grimaldi 
promoverá uma oficina de pin-
tura de letra popular.

Divulgação/Governo SP

Museu do Ipiranga tem atividades para o público

CORREIO SUDESTE

Minas quita nova parcela da dívida

Feira do agro bate recorde em SP

Nota Capixaba de Dia das Mães

Minas Gerais abre seleção para saúde

Capixabas disputam torneio de surfe

O Espírito Santo assu-

miu a liderança nacional 

na recuperação de áre-

as degradadas, segundo 

ranking divulgado pelo 

Centro de Liderança Pú-

blica (CLP).

O estado obteve nota 

máxima no pilar de Sus-

tentabilidade Ambiental, 

superando outras 26 uni-

dades da federação.

O resultado está ligado 

a iniciativas como o Pro-

grama Reflorestar, criado 
em 2011, que já restaurou 

11,8 mil hectares de flo-

restas e preservou outros 

13 mil hectares. Desde 

o início, mais de 5,2 mil 

produtores rurais foram 

atendidos e 9,1 milhões de 

árvores plantadas.

Neste ano, o governo 

lançou um novo ciclo do 

programa, com investi-

mento superior a R$ 17 

milhões. A meta é benefi-

ciar 700 produtores e am-

pliar as ações de conser-

vação do solo e da água.

Entre as novidades es-

tão a implantação de bar-

raginhas, terraços, caixas 

secas e biodigestores, que 

contribuem para a reten-

ção de água, controle da 

erosão e uso de resíduos.

O governo de Minas Ge-

rais pagou, na última 

sexta-feira (2), R$ 424 mi-

lhões ao Tesouro Nacio-

nal. O valor inclui a oitava 

parcela do contrato nú-

mero 336/2022/CAF, de R$ 

327,47 milhões, e presta-

ções de operações de cré-

dito que somam R$ 96,53 

milhões. Esses pagamen-

tos seguem as regras do 

Regime de Recuperação 

Fiscal. Em 2025, Minas já 

desembolsou R$ 1,99 bi-

lhão para a União. Desde 

de 2019, já foram quitados 

cerca de R$ 9,84 bilhões. 

Os valores das prestações 

aumentam anualmen-

te em 11,11%, conforme o 

acordo realizado entre o 

governo estadual e o Go-

verno Federal.

A Agrishow 2025, feira re-

alizada em Ribeirão Preto 

na última semana, entre 

28 de abril e 2 de maio, 

movimentou R$ 14,6 bi-

lhões em negócios, valor 

7% maior que o registrado 

no ano passado. Durante 

o evento, o governo pau-

lista anunciou um pacote 

de R$ 600 milhões para 

apoiar produtores. Os re-

cursos serão usados para 

seguro rural, recupera-

ção de estradas, compra 

de tratores e melhoria da 

infraestrutura logística. A 

edição deste ano reuniu 

197 mil visitantes, incluin-

do representantes de vá-

rios estados e outros pa-

íses. A próxima feira está 

prevista para acontecer 

em abril de 2026.

O programa Nota Pre-

miada Capixaba vai reali-

zar, no dia 29 de maio, o 

primeiro sorteio especial 

para o Dia das Mães, com 

três prêmios de 50 mil re-

ais, um para cada região 

do Espírito Santo. Podem 

concorrer os bilhetes ge-

rados por notas fiscais de 
compras feitas entre 1º de 

abril e 15 de maio. Quem 

ainda não participa pode 

se cadastrar no site oficial 
do programa. Cada 50 

pontos acumulados com 

compras gera um bilhe-

te. As instituições sociais 

indicadas pelos vencedo-

res também ganham. O 

sorteio será transmitido 

ao vivo pela TVE Espírito 

Santo e também na Rádio 

Espírito Santo, às 11h45.

O governo de Minas Ge-

rais vai abrir, em 9/5, ins-

crições para seleção de 

médicos e psicólogos com 

especialização na área 

de trânsito. São três va-

gas imediatas para cada 

profissão, com atuação 
em Uberlândia. Também 

haverá cadastro reserva 

para médicos, incluindo 

oportunidade para pes-

soa com deficiência. Os 
contratos terão duração 

de um ano, podendo ser 

renovados. Os salários são 

de R$ 5.384,40 para mé-

dicos e R$ 2.045,95 para 

psicólogos. As inscrições 

terminam às 16h do dia 16 

de maio, pelo site oficial 
do processo seletivo.

O Espírito Santo está sen-

do representado por oito 

atletas no Circuito Bra-

sileiro de Surfe de Base, 

que começou no último 

sábado (3) e seguirá até 

domingo (11), na Praia do 

Borete, em Porto de Ga-

linhas (PE). Parte da de-

legação recebeu apoio 

do programa Voe Atleta 

para viajar. Os surfistas 
Eric Gratz, Ana Dagosti-

ni, Kauai Congo, Alice Pi-

tanga, Luca Sathler, Isaac 

Correia, Ian Fiorot e Kalle-

be Henrique competem 

nas categorias de 12 a 18 

anos. O evento reúne 248 

esportistas de 15 estados 

e define os campeões bra-

sileiros amadores da base.

Divulgação/IDAF-ES

Foco em restauração florestal e conservação hídrica

ES lidera ranking nacional
de recuperação florestal

RJ: Polícia Civil intercepta 
ataque à bomba em show

Se o show da Lady Gaga 
em Copacabana neste sábado 
(3) foi um sucesso, muito se 
deve ao trabbalho conjunto 
dos policiais civis da Delegacia 
da Criança e do Adolescente 
Vítima (DCAV), da Delega-
cia de Repressão aos Crimes 
de Informática (DRCI) e da 
19ª DP (Tijuca), em conjunto 
com o Laboratório de Opera-
ções Cibernéticas (Ciberlab) 
do Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública (MJSP), que 
impediram um ataque a bomba 
no show. 

As instituições realizaram 
uma ação conjunta contra um 
grupo que disseminava dis-
curso de ódio e preparava um 

plano, principalmente contra 
crianças, adolescentes e o pú-
blico LGBTQIA+. As diligên-
cias contaram também com a 
Coordenadoria de Recursos 
Especiais (Core).

A “Operação Fake Mons-
ter” foi planejada a partir de 
uma investigação da Polícia 
Civil do Rio de Janeiro que 
identificou que os envolvidos 
estavam recrutando participan-
tes, inclusive adolescentes, para 
promover ataques integrados 
com uso de explosivos impro-
visados e coquetéis molotov. 
O plano era tratado como um 
“desafio coletivo”, com o obje-
tivo de obter notoriedade nas 
redes sociais. Um homem, líder 

do grupo, foi preso em flagran-
te por porte ilegal de arma de 
fogo no Rio Grande do Sul e 
um adolescente foi apreendido 
por armazenamento de porno-
grafia infantil no Rio.

Os alvos da operação atua-
vam em plataformas digitais, 
promovendo a radicalização de 
adolescentes, a disseminação de 
crimes de ódio, automutilação, 
pedofilia e conteúdos violentos 
como forma de pertencimento 
e desafio entre jovens. O alerta 
partiu da Subsecretaria de In-
teligência (Ssinte) da Polícia 
Civil, que motivou a elabora-
ção de um relatório técnico 
pelo Ciberlab da Diretoria de 
Operações Integradas e de In-

teligência (Diopi) da Secretaria 
Nacional de Segurança Pública 
(Senasp) do MPSP.

Na ação, foram cumpri-
dos 15 mandados de busca e 
apreensão contra nove alvos 
nos municípios do Rio de Janei-
ro, Niterói, Duque de Caxias e 
Macaé, no Rio; Cotia, São Vi-
cente e Vargem Grande Paulis-
ta, em São Paulo; São Sebastião 
do Caí, no Rio Grande do Sul; 
e Campo Novo do Parecis, no 
Mato Grosso. O trabalho con-
tou com o apoio de policiais 
civis destes estados.

Nos endereços dos alvos, 
foram arrecadados dispositivos 
eletrônicos e outros materiais 
que serão analisados, a fim de 
robustecer as investigações.

Como desdobramento da 
operação, na tarde deste sába-
do, os agentes também foram 
a Macaé para cumprir um man-
dado de busca e apreensão con-
tra um indivíduo que também 
planejava ataques. Ele ameaça-
va matar uma criança ao vivo, 
e responde por terrorismo e in-
duzimento ao crime.

A operação foi deflagrada 
para neutralizar as condutas 
digitais que vinham sendo ar-
ticuladas, com potencial risco 
ao público do evento, sem que 
houvesse qualquer impacto 
para os frequentadores. O tra-
balho foi executado com discri-
ção e precisão, evitando pânico 
ou distorção das informações 
junto à população.

Quadrilha planeja usar explosivos na apresentação de Lady Gaga
Marcelo Piu/ Prefeitura do Rio

Mais de 2.1 milhões de pessoas marcaram presença no show da Lady Gaga



Segunda-feira, 5 de Maio de 2025 15SUL

O Hospital Governador 
Celso Ramos, em Florianópo-
lis, realizou nesta semana um 
transplante ósseo, marcando a 
retomada do serviço. A unida-
de própria do Governo do Es-
tado realizou uma cirurgia de 
reconstrução de quadril em um 
paciente de 62 anos. A institui-
ção está oficialmente habilitada 
para executar o procedimento 
de alta complexidade. A con-
quista é fruto de um trabalho 
conjunto que envolveu a ade-
quação de processos e o cum-
primento de exigências técnicas 
estabelecidas. “A volta da ativi-
dade requereu uma união de es-
forços das equipes médicas e de 
enfermagem”, comenta Michel 
Faraco, diretor geral.

O Prêmio Assembleia Le-
gislativa de Cinema - Mostra 
de Curtas Gaúchos, 22ª edi-
ção, continua com as inscrições 
abertas até 6 de maio, no link 
do Festival de Gramado ou di-
retamente por inscricoescine-
ma.com.br/pt. 

O Prêmio, que incentiva a 
produção gaúcha de cinema, 
contempla 12 categorias com 
troféus e valores em dinheiro, 
é realizado pela Assembleia 
Legislativa do Rio Grande 
do Sul e a prefeitura de Gra-
mado, por meio da Superin-
tendência de Comunicação e 
Cultura da ALRS.

O Melhor Filme receberá 
um prêmio de R$ 11 mil. As 
demais categorias, R$ 5,5 mil.

O Museu Oscar Niemeyer 
(MON), em Curitiba, fará 
uma oficina de pintura com o 
artista plástico Ronald Simon. 
Os trabalhos do artista inte-
gram o acervo do Museu. A 
atividade “A Cor e o Processo 
Criativo” acontecerá no dia 10 
de maio, às 14h30, no Espaço 
de Oficinas, localizado no sub-
solo do MON.

Neste encontro, os parti-
cipantes poderão explorar as 
relações entre as cores, com-
preendendo a harmonia e os 
contrastes, com exercícios prá-
ticos, utilizando tinta acrílica 
sobre papel. Além disso, a ati-
vidade é uma oportunidade de 
aprimorar a criatividade por 
meio da percepção cromática.

Hospital 
retoma 
cirurgias de 
quadril

Prêmio de 
cinema tem 
inscrições até 
6 de maio

Museu 
Niemeyer tem 
oficina de 
pintura

SANTA CATARINA R. GRANDE DO SUL PARANÁ

O Poder Judiciário de San-
ta Catarina divulgou na sex-
ta-feira (2) a relação dos 40 
aprovados em prova oral no 
concurso para exercer a magis-
tratura. O certame, para o pro-
vimento de 20 vagas para juiz 
substituto e formação de ca-
dastro de reserva, foi lançado 
em 1º julho de 2024 e contou 
com 3.019 inscritos.

O desembargador Cid José 
Goulart Junior, 1º vice-presi-
dente do TJSC e presidente 
da Comissão Permanente do 
Concurso, agradeceu a todos 
os membros das comissões per-
manente e examinadora pelo 
trabalho realizado, e lembrou 
do momento especial na vida 
dos aprovados.

Magistratura 
tem 40 
aprovados em 
prova oral

SANTA CATARINA

CORREIO SUL

Festa da Tilápia

Praça na ponte

Reforço contra dengue

Moradia legal

Investimento no interior

A 71ª edição dos Jogos Es-

colares do Paraná (JEPS) 

começa nesta sexta-feira 

(02), com a realização da 

primeira fase regional. A 

competição promovida 

pelo Governo do Estado 

segue até 7 de maio, si-

multaneamente em 15 

municípios-sede: Rio Ne-

gro, Roncador, Corbélia, 

Cianorte, Bandeirantes, 

Boa Esperança do Iguaçu, 

Rancho Alegre d’Oeste, 

Teixeira Soares, Ivaiporã, 

Nova Londrina, Piraí do Sul, 

Palmital, Palotina, Sengés 

e Laranjeiras do Sul.

A etapa conta com a 

participação de 21,3 mil 

alunos-atletas, represen-

tando 697 escolas de 177 

municípios, nas catego-

rias de 12 a 14 anos e de 

15 a 17 anos. Serão dispu-

tadas as modalidades de 

atletismo, basquetebol, 

futsal, handebol, tênis de 

mesa, voleibol e xadrez.

Coordenadora do es-

porte escolar da Secreta-

ria de Estado do Esporte 

(SEES), Márcia Tomadon 

destaca a consolidação 

os Jogos Escolares como 

um dos maiores eventos 

esportivos estudantis do 

Brasil.

O governador de Santa 

Catarina, Jorginho Mello, 

esteve no domingo (4) 

na 4ª Festa Regional da 

Tilápia, em Armazém, no 

Sul do estado. Durante o 

evento, onde foi servido o 

maior caldo de tilápia do 

mundo, o governador as-

sinou a ordem de serviço 

para reforma e ampliação 

da Escola de Educação 

Básica Monsenhor Fran-

cisco Giesberts, no valor 

de R$ 2 milhões, bem 

como os termos de par-

ceria para a instalação de 

29 kits ponte da Secreta-

ria de Defesa Civil. “A festa 

é linda, mostra a força da 

nossa gente, do povo ca-

tarinense”, elogiou.

As obras da revitalização 

do entorno da nova pon-

te da Lagoa da Conceição 

estão com duas frentes de 

trabalho: a implantação 

da praça do lado do Cen-

trinho e a continuidade 

do trapiche em deck de 

madeira do novo Termi-

nal Lacustre Ruth Bastos 

de Oliveira entregue no 

ano passado. Os serviços 

estão sendo conduzidos 

pela Prefeitura de Floria-

nópolis, através da Secre-

taria de Infraestrutura e 

Manutenção da Cidade.

A nova praça vai ocupar 

a área de cerca de 650 me-

tros quadrados onde hoje 

existe apenas um passeio 

pavimentado, canteiros e 

árvores. Também está em 

construção o trapiche.

A partir desta segunda-

-feira (5), Porto Alegre 

contará com mais um 

ponto de reforço no aten-

dimento a casos suspeitos 

e confirmados de dengue: 
a tenda de hidratação ins-

talada no estacionamen-

to do Stok Center da ave-

nida Manoel Elias, 901, no 

bairro Passo das Pedras. 

O espaço funcionará dia-

riamente, das 8h às 22h, 

com atuação de mais de 

20 profissionais de saúde, 
oferecendo atendimento 

específico e hidratação in-

travenosa para pacientes 

com sintomas leves a mo-

derados da doença.

A estrutura integra a 

estratégia da Secretaria 

Municipal de Saúde para 
ampliar a assistência.

O Tribunal de Justiça do 

Estado do Paraná (TJPR) 

entregou, na sexta-fei-

ra (25/04), 422 títulos de 

propriedade na Comarca 

de Castro por meio do 

Programa Moradia Legal. 

A entrega foi realizada 

pelo magistrado coor-

denador do programa, 

Evandro Portugal que 

ressaltou o impacto posi-

tivo que o programa tem 

oferecido para a popula-

ção paranaense. 

Criado em 2019 a iniciati-

va facilita o desenvolvimen-

to de regularização fundiá-

ria urbana nos municípios 

paranaenses, viabilizando 

o combate à irregularida-

de fundiária. Ele possibilita 

que a legalização aconteça 

em prazos menores.

O vice-governador do Rio 

Grande do Sul, Gabriel 

Souza, encerrou, no sába-

do (3)  a agenda de com-

promissos pelo interior do 

Estado, iniciada na última 
quinta-feira, feriado do 

Dia do Trabalhador. 

No domingo, ele este-

ve na cidade de Três de 

Maio, onde visitou o Hos-

pital São Vicente de Paulo 

e participou da abertura 

oficial da Expofeira 2025. 
Em seguida, foi a Frederi-

co Westphalen participar 

de uma reunião com pre-

feitos da Associação dos 

Municípios da Zona de 

Produção (Amzop), reali-

zada no Parque de Expo-

sições da Expofred.

SEES

Jogos são um dos maiores eventos estudantis do país

Jogos Escolares do Paraná 
têm etapa em 15 municípios 

400 obras de escolas 
no Rio Grande do Sul

Com a finalização dos tra-
balhos de manutenção do Co-
légio Estadual Onofre Pires, em 
Santo Ângelo, o Rio Grande 
do Sul atingiu a marca de 400 
obras concluídas em escolas es-
taduais desde janeiro de 2023, 
quando, no início da atual 
gestão, o governador Eduardo 
Leite colocou a educação como 
prioridade de seu segundo man-
dato. Conduzidas pela Secreta-
ria de Obras Públicas (SOP) e 
possibilitadas pela retomada da 
capacidade de investimentos do 
Estado, as manutenções recebe-
ram investimentos de mais de 
R$ 120 milhões e beneficiaram 
358 escolas.

“Em outubro do ano passa-
do, atingimos a marca das 300 
obras concluídas em escolas. 
Meio ano depois, já chegamos a 
400. Os números comprovam o 
acerto da reengenharia que es-
tamos realizando na secretaria”, 
comentou a titular da SOP, Iza-
bel Matte. “Os novos métodos 
e processos que implantamos 
serão um legado para o futuro 
do Rio Grande do Sul. Trata-se 
de uma política de Estado ino-
vadora, ágil e eficiente para as 
obras públicas.”

No Onofre Pires, o investi-
mento de R$ 332 mil permitiu 

a recuperação das instalações 
elétricas. A escola fica na região 
da 14ª Coordenadoria Regio-
nal de Obras Públicas (Crop), 
de Santo Ângelo, onde ocorre-
ram 22 trabalhos, com investi-
mento de R$ 5,2 milhões.

O maior número de de-
mandas atendidas, 53, se situa 
na área de responsabilidade da 
1ª Crop, de Porto Alegre, com 
destinação de R$ 27,7 milhões. 
Em seguida, vem a região da 7ª 
Crop, de Passo Fundo, com 39 

obras finalizadas e investimen-
to de mais de R$ 12,6 milhões.

Contratação
Quando o estado chegou 

a 300 obras concluídas em es-
colas, 23 haviam sido realiza-
das pela Contratação Simpli-
ficada, sistema que agiliza as 
manutenções nos prédios pú-
blicos. Ao chegar a 400, esse 
número já é mais que o dobro, 
com 57 trabalhos realizados 
em 52 escolas e um investi-

mento de R$ 6,8 milhões.
O modelo está sendo pro-

gressivamente mais adotado, 
após ser lançado em março de 
2024 e iniciar este ano presente 
em todo o Estado. A principal 
vantagem da Contratação Sim-
plificada é a redução de prazos. 
O tempo entre a solicitação e 
o início dos trabalhos caiu de 
mais de mil dias em 2019 para 
aproximadamente 90.

Nesse sistema, as licitações 
são feitas por lotes.

Investimentos do governo superaram R$ 120 milhões
Seduc/Arquivo

Colégio Estadual Onofre Pires, em Santo Ãngelo, foi um dos reformado

Entre as árvores centená-
rias do Bosque do Fazendinha, 
a Casa Klemtz - imóvel histó-
rico da cidade - ganhou um 
destaque especial. Construída 
no século 19 para abrigar a 
história de uma família de imi-
grantes alemães e, com ela, o 
início do desenvolvimento do 
bairro, a casa acaba de ganhar 
uma nova iluminação cênica 
em LED, implantada pela Pre-
feitura de Curitiba. A iniciati-
va valoriza ainda mais a arqui-
tetura neoclássica do imóvel 
e reforça o compromisso do 
município com a preservação 
da memória da cidade.

Construída em estilo neo-
clássico em 1896 para o casal 
de imigrantes alemães Franz 
Klemtz e Bertha Ristow, a 
casa foi moradia da família até 
1994, quando foi adquirida 
pelo município, após a morte 
de Maria Klemtz Rose, última 
descendente dos donos origi-
nais. A residência é reconheci-
da como Unidade de Interesse 
de Preservação (UIP) desde 
1982 e representa um capítulo 

importante do desenvolvimen-
to da Fazendinha, que cresceu 
em torno da olaria que a família 
mantinha ao lado da casa.

Localizada na Rua Carlos 
Klemtz, 1.238, atualmente o 
imóvel abriga a ABC Trânsito, 
a Escola Pública de Trânsito de 
Curitiba. 

Pilares e varandas
O novo sistema de ilumi-

nação valoriza cada detalhe 
arquitetônico da Casa Klemtz, 
realçando os pilares das varan-

das, as fachadas laterais e o topo 
da construção. Sob a fiscaliza-
ção da Secretaria Municipal de 
Obras Públicas, foram insta-
lados 69 equipamentos de luz 
em tom branco quente, sendo 
63 luminárias distribuídas na 
edificação e 6 projetores no 
piso, que iluminam as árvores 
ao redor, criando um ambiente 
ainda mais acolhedor e convi-
dativo.

“A nova iluminação valoriza 
um importante espaço da his-
tória da cidade e proporciona 

aos moradores uma nova forma 
de interação com o patrimô-
nio, promovendo o orgulho 
e o pertencimento”, destaca o 
secretário municipal de Obras 
Públicas, Luiz Fernando Jamur.

O projeto de iluminação foi 
desenvolvido para realçar a vo-
lumetria da casa, mantendo o 
ritmo de marcação dos pilares 
e dando destaque às sacadas e 
platibandas com o uso de proje-
tores lineares. “A ideia foi com-
binar tecnologia e sensibilidade 
histórica, destacando a beleza 
da arquitetura e integrando a 
casa à paisagem do bosque”, ex-
plica o diretor do Departamen-
to de Iluminação Pública, Tony 
Malheiros.

A nova iluminação cênica 
da Casa Klemtz integra o Pro-
grama de Iluminação Cênica e 
de Destaque de Monumentos 
e Prédios Históricos da Prefei-
tura de Curitiba. A iniciativa 
contempla diferentes regiões 
da cidade e reforça a política de 
preservação da memória local 
através de obras de restauro e 
projetos luminotécnicos.

Luz em casa histórica de Curitiba
Hully Paiva/Secom

O projeto foi concebido para destacar os volumes da casa



16 Segunda-feira, 5 de Maio de 2025EspEcial

Governo e Receita Federal 
travam guerra há 150 dias

Série do Correio da Manhã mostra problemas causados nessa disputa

RECEITA DE UMA BRIGA EXPLOSIVA -I

por Redação

O Governo Fe-
deral vem 
travando uma 
guerra surda 
com a Receita 

Federal há 150 dias pela deci-
são da ministra da Gestão e da 
Inovação, Esther Dweck, de não 
incluir os servidores do fisco no 
reajuste do vencimento básico 
do funcionalismo federal, con-
cedido em 2024.

Além da exclusão do rea-
juste do vencimento básico, 
que começou a vigorar no dia 
2 de maio, com pagamento re-
troativo a janeiro passado, os 
funcionários da Receita foram 
surpreendidos, no último dia 
30 de abril, com a decisão de re-
dução dos cálculos do Bônus de 
Eficiência, aprovado no governo 
de Dilma Roussef e só regula-
mentado depois de uma árdua 
luta que passou pelos governos 
Michel Temer e Jair Bolsonaro.

O então ministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, impediu 
a regulamentação, conquis-
tada somente em 2024, já no 
governo Lula 3, após empenho 
do Ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, e do secretário 

da Receita Federal, Robinson 
Barreirinhas. 

Mudança no Bônus
Foi exatamente a concessão 

deste bônus que a ministra Es-

ther Dweck usou como argu-
mento para expurgar todos os 
funcionários ativos e inativos da 
Receita da correção das perdas 
do vencimento básico, argu-
mento nunca reconhecido pelos 

dirigentes sindicais das diferen-
tes categorias da RFB.

Pela ótica da ministra, todos 
os servidores da Receita esta-
riam trocando seis por meia dú-
zia. Ou seja, o Bônus de Eficiên-

cia, que seria uma conquista, fica 
diluído pela exclusão da corre-
ção dos vencimentos básicos.

Se o quadro já estava em 
um impasse que prejudicava os 
servidores do Fisco, em meio a 

um movimento de paralização, 
eles foram surpreendidos, na 
véspera do Dia do Trabalha-
dor, com a uma repentina mu-
dança dos cálculos do Bônus, 
promovendo uma perda de 
10% para os servidores ativos e 
de 25% para os inativos.

Comitê Gestor
A decisão inoportuna do 

Comitê Gestor do Progra-
ma de Produtividade de mu-
dar a fórmula para calcular o 
Bônus, que vinha sendo utili-
zada há mais de um ano, agra-
vou os ânimos já acirrados 
elevando o tom do conflito e 
aumentando os impactos do 
movimento de paralização.

A jornalista do Correio da 
Manhã Gabriela Gallo abre 
hoje a série de reportagens que 
acompanhará este impasse que 
coloca a ministra Esther Dweck 
no meio desse conflito explosi-
vo e a coloca em lado oposto ao 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, que tem ficado ao 
lado dos servidores da Receita, 
pelo menos até o anúncio da 
mudança do cálculo do bônus 
de produtividade. 

O grande risco dessa disputa 
é para o contribuinte. 

por Gabriela Gallo

Faltando pouco menos de 
um mês para o prazo final da de-
claração do Imposto de Renda, 
o Sindicato Nacional dos Audi-
tores-Fiscais do Tesouro Nacio-
nal (Sindifisco Nacional) segue 
em greve – que já ultrapassa os 
cinco meses. E pode ainda in-
tensificar a paralisação. A razão: 
uma decisão recente do Comitê 
Gestor do Programa de Produ-
tividade da Receita Federal do 
Brasil, vinculado ao Ministé-
rio da Fazenda, definida nesta 
quarta-feira (30), anunciou al-
terações no cálculo do bônus de 
eficiência para auditores fiscais.

Bônus
Até a última quarta-feira 

(30), o teto do bônus mensal de 
eficiência dos auditores fiscais era 
de R$ 7 mil. O valor foi definido 
em decreto assinado pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), em março do ano passado. 
Porém, com a alteração anuncia-
da na última semana, o teto do 
bônus mensal passa a ser de R$ 
6,3 mil, uma perda de R$ 700 
(10%) para a categoria.

Em um vídeo publicado nos 
canais de comunicação do Sin-
difisco Nacional, o presidente da 
entidade, Dão Real, criticou dura-
mente a decisão, alegando que as 
alterações não alteram apenas as 
regras “mas também modificam a 
interpretação em relação ao cálcu-
lo do bônus de eficiência”.

“[É] uma nova interpretação 
que prejudica os auditores fiscais 
ativos e aposentados”, disse Dão 
Real. “Diante disto, não cabe ou-
tra resposta que não seja acirrar 
ainda mais a mobilização. Os au-
ditores fiscais não aceitarão esse 
tipo de retaliação”, completou.

“Quebra de confiança”
Além das reivindicações da 

greve, como reajuste salarial da 
categoria, o Sindifisco exige a 
revogação das novas regras. “A 
direção nacional considera que 
houve uma inaceitável quebra 
de confiança. Queremos conti-
nuar negociando, sim, mas não 

aceitamos esse tipo de ação jus-
tamente no momento em que 
estávamos construindo uma al-
ternativa”, reiterou o presidente 
do Sindifisco.

Entenda
Em 2023, a categoria recebeu 

um reajuste de 9%, referente ao 
bônus de eficiência para audito-
res fiscais, uma parcela adicional 
à remuneração que tem o objeti-
vo de incentivar o desempenho 
e a produtividade dos servidores 
dessa categoria. O Sindifisco 
alega que o reajuste é insuficien-
te, considerando que a categoria 
enfrenta uma perda salarial acu-
mulada de 28% desde 2016, em 
decorrência da inflação.

Em novembro de 2024, o 
sindicato apresentou uma pro-
posta de reajuste para o salário 
base, que foi negado pelo Mi-
nistério da Gestão e da Inovação 
em Serviços Públicos (MGI), 
comandado por Esther Dweck, 
e levou os funcionários a entra-
rem em greve. Auditores fiscais 
aposentados também aderiram 
ao movimento, já que eles ga-
nham o salário base porque al-
gumas das bonificações são so-
mente para funcionários ativos.

Assim, a categoria pede reajus-
te do salário e o ministério consi-
dera que o bônus é uma alteração. 
A mudança do cálculo do bônus 
de eficiência é um novo capítulo 
nesta negociação entre auditores 
fiscais e poder Executivo.

Imposto de Renda
O prazo final para a declara-

ção do Imposto de Renda, tanto 
para pessoas físicas quanto jurídi-
cas, termina em 30 de maio. Até 
lá, ainda não se sabe se a greve 
terminará. Ao Correio da Manhã, 
o consultor e executivo de Gestão 
de Riscos Rodrigo Provazzi desta-
cou que, caso a greve não termine 
até o prazo, ela pode afetar “a efi-
ciência e a previsibilidade do pro-
cesso de Declaração de Imposto 
de Renda como um todo”.

Dentre os impactos, ele des-
tacou primeiro um atraso na aná-
lise de declarações. “Menos audi-
tores disponíveis podem tornar a 

análise mais lenta, aumentando 
o risco de retenção na malha 
fina e atrasando a resolução de 
pendências fiscais”, explicou 
Provazzi. Ele ainda citou que a 
greve implicará diretamente em 
dificuldades no atendimento. “A 
greve pode resultar em atendi-
mento mais lento ou suspensão 
de serviços, dificultando a reso-
lução de dúvidas e problemas dos 

contribuintes”, disse.
No setor empresarial, ele ain-

da ponderou o impacto na gestão 
de fluxo de caixa. “Empresários 
que dependem da restituição para 
equilibrar o fluxo de caixa podem 
enfrentar dificuldades financeiras 
adicionais”, completou.

Impactos
Dentre os principais impac-

tos ligados à paralisação do setor, 
pode-se citar: atrasos na liberação 
de cargas, documentos retidos e 
processos aduaneiros – ativida-
des e procedimentos envolvidos 
na movimentação de mercado-
rias através das fronteiras inter-
nacionais, como importação e 
exportação – que ficarão estagna-
dos por um tempo. Questionado 
pela reportagem, o consultor e 
executivo de Gestão de Riscos 
reiterou que os impactos da greve 
dos auditores fiscais não se limi-
tam às grandes empresas.

Pequenas e médias empresas 
também vêm enfrentando desa-
fios significativos devido à parali-
sação, como atrasos na liberação 
de mercadorias. “Pequenas e mé-
dias empresas, que muitas vezes 
dependem de um fluxo constante 
de mercadorias para manter seus 
estoques, estão sofrendo com 
atrasos na liberação de produtos 
importados e exportados. Isso 
pode levar a desabastecimento e 
perda de vendas”, ponderou Ro-
drigo Provazzi.

Ele ainda citou aumento de 
custos logísticos, deterioração 
de produtos perecíveis e a in-
terrupção de cadeias produti-
vas. “Empresas que lidam com 
produtos perecíveis enfrentam 

o risco de perda de mercadorias 
devido aos atrasos na liberação, 
resultando em prejuízos finan-
ceiros diretos. A paralisação 
também pode interromper ca-
deias produtivas, especialmente 
para empresas que dependem 
de insumos importados para 
a fabricação de seus produtos. 
Em resumo, a greve dos au-
ditores fiscais afeta empresas 
de todos os tamanhos, com 
impactos que vão além das 
grandes corporações e atingem 
diretamente a operação e a sus-
tentabilidade financeira das 
pequenas e médias empresas”, 
destacou o consultor.

O outro lado
Questionado pelo Correio 

da Manhã, o Ministério de Ges-
tão e Inovação reiterou que “o 
acordo com as entidades foi fe-
chado em fevereiro de 2024, em 
uma mesa específica e temporá-
ria de negociação que tratou da 
regulamentação do bônus, com 
reajuste na remuneração para os 
servidores já em 2024 (ao con-
trário da maioria das categorias 
que não recebeu reajuste em 
2024) e contemplando aumen-
tos progressivos até 2026”. 

A pasta reiterou que o caso 
se trata do “Termo de Acordo nº 
02/2024”, que foi assinado pela 
Secretaria de Relações de Traba-
lho do Ministério da Gestão, pela 
Secretaria Especial da Receita Fe-
deral do Brasil do Ministério da 
Fazenda, pelo Sindifisco Nacional 
e pelo Sindireceita (Sindicato Na-
cional dos Analistas-Tributários 
da Receita Federal do Brasil).

“Na negociação, acatou-se a 
proposta da categoria pela regu-
lamentação do bônus. O reajuste 
do teto do bônus resultou em um 
aumento nos ganhos mensais dos 
Auditores Fiscais, compatível 
com as atribuições e a complexi-
dade da carreira, e respeitando o 
limite orçamentário para os rea-
justes. Com o reajuste, a remu-
neração pode alcançar R$ 41,26 
mil reais, em fevereiro de 2026, 
para servidores no ‘topo’ da car-
reira (vencimento mais bônus)”, 
destacou o MGI.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Greve intensifica-se a menos de um mês do prazo final para entrega do Imposto de Renda

Greve pode afetar entrega do IR 2025

Sindifisco

Para Dão, interpretação não favorece auditores

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Cargas podem ficar mais tempo em portos e aeroportos


